
 

 

Martes 28 de Noviembre 2023 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
Pemex lleva más de un sexenio con adeudos a proveedores de Tamaulipas, afirma la IP 

(2023-11-28, Víctor Hugo Durán, Milenio (sitio), )  

El sector privado de la zona sur de Tamaulipas, México, está reportando deudas pendientes con 
proveedores de Petróleos Mexicanos (Pemex) que datan de hace más de seis años. A pesar de 
las liquidaciones parciales a algunas empresas, la falta de recursos atribuida a la deuda adquirida 
por Pemex ha llevado a retrasos en los pagos a al menos 20 empresas de la zona. El presidente 
del Clúster de Petróleo, Energía y Gas (Cepegas), Benito Torres Ramírez, ha señalado que las 
negociaciones para resolver estos pagos pendientes continúan. Entre las empresas afectadas se 
encuentran aquellas que brindan servicios de mantenimiento y mano de obra a instalaciones de 
Pemex. En marzo pasado, el titular de la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción 
(CMIC), Francisco Solares Alemán, indicó que se habían mostrado intereses en cubrir los 
pagos pendientes, pero hasta ahora solo se han hecho pagos parciales. 
 
El Financiero Virtual. (publicidad) 

(2023-11-28, Publicidad, El Financiero, . 33)  

El presidente de la Comisión de Infraestructura del CCE y Presidente de la CMIC, Francisco 
Solares Alemán, participó en el 20° Foro Virtual en Vivo sobre Reconstrucción. Durante el 
evento, Solares Alemán destacó la importancia de la infraestructura para el desarrollo del país y 
la necesidad de invertir en ella para impulsar la economía. También mencionó la relevancia de la 
participación del sector privado en la reconstrucción tras los desastres naturales. Solares Alemán 
resaltó la importancia de la infraestructura para el desarrollo del país y la necesidad de invertir en 
ella para impulsar la economía. Además, mencionó la relevancia de la participación del sector 
privado en la reconstrucción tras los desastres naturales. 
 
» A Tren Maya y Dos Bocas, el mayor gasto para obra 

(2023-11-28, Redacción, Calle México (Sitio), )  

El Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP) ha revelado que el paquete 
económico 2024 del presidente Andrés Manuel López Obrador destinará un billón 506 mil 415 
millones de pesos a las obras prioritarias del mandatario, con la refinería Olmeca y el Tren Maya 
absorbieron el 90% de este capital. El proyecto de Dos Bocas, Tabasco, es el que más capital 
absorberá durante este sexenio, con un 55.9% del total. El Tren Maya, con un total de 514 mil 
217 millones de pesos al 2024, representa el 34.1% del total destinado a infraestructura prioritaria 
durante el sexenio. Francisco Solares, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), ha señalado que el presupuesto establecido por el gobierno federal "no 
es suficiente", exponiendo que durante la presente administración los recursos se concentraron 
mucho en el sur-sureste del país, por lo que hay oportunidad de infraestructura en el resto de la 
nación. 
 
Quintana Roo, el tercer estado con mayor presupuesto para obras: CMIC 

(2023-11-27, Ana Ramírez, La Jornada Maya YUC (sitio), )  

Francisco Solares Alemán, Presidente nacional de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), ha destacado que Quintana Roo es uno de los estados que más recursos 
ha recibido para infraestructura, con aproximadamente 47 mil millones de pesos de un total de 
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683 mil millones de pesos asignados a nivel nacional. Sin embargo, para el 2024 se ha reducido 
el presupuesto de infraestructura en aproximadamente 200 mil millones de pesos a nivel nacional, 
lo que podría afectar el crecimiento del sector en Quintana Roo. Solares Alemán señaló que la 
inversión pública representa solo el 20% del presupuesto para obras, mientras que el 80% es 
inversión privada. Ulises Morales, Presidente de la CMIC región Cancún, también expresó 
preocupación por la reducción del presupuesto estatal para obras en 2024. 
 
A Tren Maya y Dos Bocas, el mayor gasto para obra 

(2023-11-27, Redacción, Vnexplorer CDMX (sitio), )  

El paquete económico 2024 del presidente Andrés Manuel López Obrador destinará un billón 506 
mil 415 millones de pesos a las obras prioritarias de su gobierno, siendo la refinería Olmeca y el 
Tren Maya los proyectos que más capital han absorbido. El proyecto de Dos Bocas, Tabasco, es 
el que más presupuesto recibirá, con el 55.9% del total. El Tren Maya es el segundo proyecto 
más costoso, con un total de 514 mil 217 millones de pesos. Otros proyectos incluyen el Tren 
Interurbano México-Toluca y el Corredor del Istmo de Tehuantepec. Sin embargo, especialistas 
señalan que aún quedan oportunidades de crecimiento en otros desarrollos, como el sector 
hidráulico, energético y vivienda. El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), Francisco Solares, destaca la necesidad de inversiones en infraestructura 
para el transporte de agua, ya que el presupuesto actual no es suficiente para satisfacer las 
necesidades de las ciudades en crecimiento. 
 
Reconocen a Director de Ruba como Desarrollador del Año en el 'Premio Líderes de la 
Industria En Concreto' 
(2023-11-27, Redacción, La Voz de la Frontera BC (sitio), )  

Jesús Sandoval Armenta, director general de Ruba, fue reconocido como Desarrollador del Año 
en el Premio Líderes de la Industria En Concreto 2023. Francisco Solares, presidente nacional 
de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), fue reconocido como Líder 
de la Construcción. Ruba, con sede en Ciudad Juárez, Chihuahua, es una de las principales 
desarrolladoras de vivienda en México, con presencia en 16 plazas de 12 estados y una 
producción anual de 11,000 viviendas. 
 
Duplica Quintana Roo inversión para obra pública en 2024 

(2023-11-27, Redacción, La Pancarta de Quintana Roo QROO (Sitio), )  

El gobierno de Quintana Roo planea invertir 3.5 mil millones de pesos en obras públicas en 2024, 
un aumento significativo en comparación con los 1.8 mil millones de pesos que se están gastando 
en 2023. El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), 
Ulices Morales, espera que se cumplan estas metas de inversión. Francisco Solares Alemán, 
Presidente de la CMIC a nivel nacional, señaló que las entidades federativas sufrirán un recorte 
de alrededor de 200 mil millones de pesos en el presupuesto federal para obras en 2024. Sin 
embargo, Quintana Roo fue el tercer estado con mayor presupuesto de obras públicas por parte 
del gobierno federal en 2023, por lo que celebran el aumento del presupuesto estatal. Solares 
Alemán también destacó el crecimiento de la inversión privada en Quintana Roo, especialmente 
en el sector turístico. 
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CONSTRUCCIÓN 
 
Ricos y Poderosos // Corredor Interoceánico, ¡arranca! 

(2023-11-28, Marco Antonio Mares, El Economista, . 32)  

El Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT), una iniciativa del gobierno mexicano, 
está a punto de comenzar la construcción de 5 de los 10 parques industriales previstos en la 
región. Los puertos de Salinas Cruz y Coatzacoalcos, los parques industriales y el ferrocarril del 
Istmo formarán una plataforma logística global de manufactura y transporte de mercancías entre 
el océano Pacífico y el Atlántico. Este proyecto, que busca impulsar el desarrollo de México, ha 
recibido poca promoción por parte del Presidente de la República, pero ha ganado impulso con 
la llegada de Raquel Buenrostro a la Secretaría de Economía. El gobierno espera que las 
inversiones comiencen a fluir lo más pronto posible para alcanzar un punto de no retorno antes 
de que termine la administración actual. Esta infraestructura podría ser una herencia valiosa para 
el próximo gobierno, especialmente en un momento de relocalización o nearshoring. 
 
Ven riesgo de intromisión del crimen organizado en Acapulco 

(2023-11-28, Maritza Pérez, El Economista, . 2,47)  

Expertos en seguridad advierten que existe un riesgo de que grupos criminales busquen 
apoderarse de sectores relacionados con la reconstrucción de Acapulco, Guerrero, tras el paso 
del huracán Otis. Estos grupos podrían buscar controlar la extorsión y el cobro de piso, así como 
la distribución de materiales de construcción, energéticos, abarrotes y agua para uso doméstico. 
También podrían explotar el mercado del servicio de transporte público y los préstamos dejando 
prendas en garantía. Esta situación se agrava debido a la falta de una estrategia de seguridad 
adecuada. Las autoridades sólo dan dos meses más de capacidad al relleno sanitario de Paso 
Texca, que se encuentra saturado, lo que podría dificultar la gestión de los desechos de la 
reconstrucción. Los expertos enfatizan la necesidad de una estrategia de seguridad integral para 
evitar la infiltración del crimen organizado en la industria de la construcción y otros sectores. 
 
DHL y TECHO construyen centro comunitario en Xochimilco 

(2023-11-28, Angelica Bedolla, Alianza Flotillera (Sitio), )  

DHL Express México y la organización TECHO han colaborado en la construcción de un centro 
comunitario en Amalacachico, Xochimilco, como parte de la estrategia Living Responsibility de 
DHL. La edificación de este centro, que cuenta con 40 metros cuadrados, fue posible gracias a 
la donación de casi 190 mil pesos y la participación de 40 voluntarios. El centro servirá para la 
realización de reuniones, programas de fortalecimiento escolar, capacitaciones de oficios y juntas 
vecinales. Esta colaboración es un ejemplo de la estrategia de responsabilidad social de DHL, 
que se dedica a auxiliar a comunidades en situaciones de vulnerabilidad. TECHO, por su parte, 
se dedica a mejorar las condiciones de vivienda y hábitat de las comunidades. 
 
Causa y Efecto: ¿Cómo reconstruir Acapulco? 

(2023-11-28, Francisco García, Reforma.com (sitio), )  

El huracán "Otis" ha dejado a Acapulco en una profunda crisis humanitaria, con el 98% de las 
viviendas y el 80% de los hoteles afectados. Agravando la situación, Fitch Ratings estima 
pérdidas de 280 mil millones de pesos, mientras que el Presupuesto del Estado de Guerrero para 
2023 fue de solo 11 mil millones de pesos. Sin recursos para la reconstrucción, la ciudad se 
enfrenta a un proceso complejo que requerirá una planificación rigurosa y la participación de 
múltiples actores, desde cámaras empresariales hasta organizaciones de la sociedad civil. La 
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restauración de infraestructura crítica, la fortaleza de la seguridad y la reactivación económica 
son fundamentales. Acapulco debe convertirse en una Zona Económica Especial para 
proporcionar incentivos fiscales y financiamiento preferencial, y diversificar su economía más allá 
del turismo. Sin atención a la reconstrucción, el futuro de Acapulco está en peligro. 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Desde el Piso de Remates // Política industrial digital, críticas al neoliberalismo 

(2023-11-28, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE), presidido por Francisco Cervantes, presentará una 
propuesta de política industrial digital integral en colaboración con el Instituto Nacional para el 
Desarrollo Industrial y la Transformación (INADI) y el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la 
UNAM. Esta propuesta busca aprovechar las oportunidades de negocio e inversión del 
nearshoring y del T-MEC. El resumen ejecutivo de la propuesta critica el modelo neoliberal que, 
según el CCE, ha disminuido la participación de la industria en el desarrollo económico desde la 
década de los 80. Sin embargo, se cuestiona la falta de apoyo a las medianas y pequeñas 
industrias y la desigualdad educativa en México. Por otro lado, el PIB Nacional ha vuelto a los 
niveles previos al covid, pero el PIB per cápita tiene un rezago de siete años. Además, la 
informalidad laboral ha aumentado, con un 51.3% de la población con empleo informal. 
 
Atienden seguros a 4 mil viviendas 

(2023-11-28, Fernanda Antúnez, El Financiero, . 15)  

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) informó que las aseguradoras están 
atendiendo 4,607 casos de bienes habitacionales dañados por el huracán "Otis", con una 
estimación inicial de daños de 6,317 millones de pesos. Sin embargo, aún hay casos por registrar 
de inmuebles afectados que pertenecen a personas que no viven en Guerrero o en México. 
Actualmente, solo el 6.5% de las viviendas en México tienen un seguro voluntario, aumentando 
al 22% cuando se incluyen las pólizas ligadas a créditos hipotecarios. Por otro lado, la Coparmex 
señaló la vulnerabilidad de México ante el cambio climático, destacando la necesidad de políticas 
públicas de mitigación y adaptación climática, la reactivación del Fondo Nacional de Desastres 
(Fonden) y el fortalecimiento de la cultura de protección civil. 
 
Coparmex // Y las redes hablaron: Inclusión de mujeres 

(2023-11-28, Ximena Céspedes, El Sol de México, . 17)  

El foro organizado por Coparmex sobre "Mejor Inclusión de Mujeres en las Empresas" concluyó 
que se requiere la participación de las mujeres en la planificación de políticas públicas y leyes 
que les conciernen. Además, se enfatizó la necesidad de políticas de equidad, en lugar de 
igualdad, y la importancia de la conciliación de la vida familiar y laboral. El principal problema 
identificado fue la violencia de género, que requiere la participación de la sociedad para aceptar 
la igualdad de oportunidades para las mujeres. La iniciativa de igualar los salarios de las 
deportistas también fue mencionada, con un 43% de las personas en redes sociales expresando 
preocupación por la falta de prioridad en el país y la necesidad de aplicar las leyes de oferta y 
demanda. 
 
Coparmex pide aumento del 12.8% en el salario mínimo de México 

(2023-11-28, Redacción, FIN Ganar-Ganar, )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha propuesto un aumento del 
12.8% en el salario mínimo para mejorar las condiciones económicas de los trabajadores. 
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Actualmente, el salario mínimo es de 207.44 pesos por día, pero la propuesta elevaría este monto 
a casi 234 pesos diarios. La propuesta de Coparmex, que representa a más de 36,000 empresas 
y contribuye con un tercio del PIB de México, podría tener un impacto económico y social 
significativo. La propuesta llega en un momento crucial para México, marcando un posible punto 
de inflexión en la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador. 

TREN MAYA 
 
Admiten faltantes para inicio de Tren 

(2023-11-28, Claudia Guerrero, Reforma, . 7)  

El Presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que el Tren Maya será inaugurado el 
próximo 15 de diciembre, aunque aún habrá algunos faltantes y ajustes por hacer. El tramo inicial 
de mil 554 kilómetros entre Palenque y Cancún será el primero en operar, mientras que el Tramo 
5, cuya terminación se espera para enero de 2024, ha sido objeto de controversia. López Obrador 
defendió su estrategia de inaugurar obras emblemáticas de la 4T antes de su finalización 
completa, argumentando que esto permite tiempo para consolidar su operación. Además, el 
viernes 19 de noviembre, el Presidente inaugurará el nuevo aeropuerto de Tulum. 
 
Arrancará el Tren Maya con “algunos faltantes, pero tenemos tiempo para irlo 
consolidando” 

(2023-11-28, Alonso Urrutia, Emir Olivares, La Jornada, . 5)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció que el Tren Maya será 
inaugurado el 15 de diciembre, a pesar de que habrá algunos faltantes y ajustes. López Obrador 
argumentó que la inauguración anticipada permitirá consolidar el proyecto durante el tiempo 
restante de su mandato. La directora de Alstom México, Maite Ramos Gómez, informó que se 
están realizando pruebas de trenes en la ruta Cancún-Campeche y que se espera contar con 
seis trenes completos operando para la apertura. Además, López Obrador anunció que diciembre 
será el mes de las inauguraciones de obras públicas, incluyendo el Aeropuerto Internacional de 
Tulum, la presa Santa María, el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, Mexicana de 
Aviación y la segunda parte del Tren Maya. 
 
¿Egresado del Conalep en Quintana Roo? El Tren Maya tiene vacantes que debes conocer 

(2023-11-28, Milenio Digital, Milenio (sitio), )  

El Tren Maya, una obra emblemática de la administración de Andrés Manuel López Obrador, está 
solicitando personal para cubrir varias vacantes disponibles. La institución educativa Conalep ha 
lanzado una publicación en Facebook invitando a egresados de sus planteles en Quintana Roo 
a enviar su currículum vitae para ocupar un puesto dentro del Tren Maya a partir de diciembre. 
Las vacantes son para las áreas de administración, contabilidad, hospitalidad turística, 
enfermería general, alimentos y bebidas, construcción, mecatrónica y autotrónica. La apertura 
del primer tramo del Tren Maya está programada para el 15 de diciembre. 
 
Alistan venta boletos para Tren Maya 

(2023-11-28, Redacción, El Economista, . 42)  

La venta de boletos para la primera etapa del recorrido del Tren Maya, de Campeche a Cancún, 
comenzará el 1 de diciembre, según el general David Lozano Águila, director general del Tren 
Maya. Los boletos se podrán adquirir en las taquillas del Tren Maya o en el sitio web de la 
empresa. Además, se está trabajando en la creación de un sistema de reservaciones para grupos 
grandes. Lozano Águila también mencionó que se ha avanzado en un convenio con el Instituto 
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Nacional de los Pueblos Indígenas para que los representantes de las comunidades puedan 
viajar en el tren sin costo. 
 
Tren Maya se inaugurará en diciembre 

(2023-11-28, Redacción, Diario de México, . 5)  

El general Óscar David Lozano Águila, encargado del Tren Maya, anunció que el proyecto se 
inaugurará el 15 de diciembre, cumpliendo así la misión trazada meses atrás. El tramo 3 de la 
obra, que abarca 159 kilómetros de vía doble electrificada, está prácticamente concluido. La 
infraestructura ferroviaria y las obras complementarias están garantizadas, con talleres y otras 
necesidades para el funcionamiento del tren. La venta de boletos comenzará el 1 de diciembre. 
Por otro lado, Diego Prieto Hernández, director general del Instituto Nacional de Antropología e 
Historia (INAP), informó que el salvamento arqueológico está casi terminado, con la recuperación 
de materiales e información. 
 
Montan hoteles del Tren 

(2023-11-28, Metro/Staff, Metro, . 13)  

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) utilizará recursos de un fideicomiso público para 
financiar la compra de equipos e insumos necesarios para equipar seis hoteles, cuatro edificios 
corporativos y dos parques en la ruta del Tren Maya. El fideicomiso, cuya información no es 
pública, fue creado en 2019 por la Sedena y cuenta con un saldo de 1,800 millones de pesos. La 
Sedena ha licitado la compra de 1,142 habitaciones para los hoteles, 574 colchones king size, 
1,364 colchones matrimoniales, 1,142 comedores para terraza, 2,284 lámparas de buró y 11,420 
ganchos de madera. La ruta del Tren Maya, que atraviesa Chiapas, Tabasco, Campeche, 
Yucatán y Quintana Roo, es una de las principales obras del gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador. 
 
Ven daño ecológico por tren que impulsa Durazo. 
(2023-11-28, Redacción, La Razón de México, . 14)  

Un proyecto de construcción de un tren de carga en Sonora, México, ha generado 
preocupaciones entre activistas y habitantes locales. El proyecto, conocido como el "Tren Maya 
de Sonora", ha sido impulsado por el gobernador Alfonso Durazo Montaño y requerirá una 
inversión de siete mil millones de pesos. Sin embargo, los ambientalistas argumentan que la 
construcción del tren dañará el medio ambiente y pondrá en riesgo a especies en peligro de 
extinción, como el oso negro, el jaguar y el ocelote. Además, el proyecto afectará el suministro 
de agua a comunidades cercanas. A pesar de las protestas, la construcción ya ha comenzado 
ilegalmente, sin permisos, y los habitantes locales están siendo presionados para vender sus 
tierras. Los activistas han convocado una marcha para exigir que se frene el proyecto o se 
garantice la preservación del medio ambiente. 
 
Ya viene el tren maya y los trenes de pasajeros 

(2023-11-28, Redacción, Índice Politico (sitio), )  

El Tren Maya, un proyecto de transporte ferroviario en México, comenzará a operar el 15 de 
diciembre de este año en la ruta entre Yucatán y Campeche, mientras que el recorrido por 
Quintana Roo quedará pendiente. Se espera que el proyecto esté completamente operativo en 
2023. A pesar de la inversión de más de 250 mil millones de pesos, los especialistas consideran 
que el proyecto no es viable económicamente, ya que existen opciones de transporte más 
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económicas y con mayor demanda, como los autobuses y las aerolíneas de bajo costo. Además, 
los trenes de pasajeros requieren características distintas y más costosas que los de carga, y las 
vías existentes necesitan ser adecuadas para aumentar la velocidad y la seguridad. A largo plazo, 
se espera que los trenes eléctricos reduzcan la contaminación, pero esto está lejos de ser una 
realidad. 
 
'Falta de información sobre tren de Sonora desata especulaciones': Dr. Joaquín Murrieta 
Saldívar 

(2023-11-28, Redacción, Miradas (sitio), )  

El Dr. Joaquín Murrieta Saldívar, ambientalista de Arizona, ha expresado su preocupación por el 
"Tren Maya de Sonora" y la sequía en Ímuris, que podría poner en riesgo los ecosistemas locales. 
Aunque aún no se sabe por qué se está construyendo el tren, se especula que podría estar 
relacionado con la ampliación del puerto de Guaymas. Sin embargo, el Dr. Saldívar advierte que 
la construcción del tren podría tener un impacto negativo en el medio ambiente y la calidad de 
vida de los residentes locales. Además, el tren podría afectar la biodiversidad en la región, 
incluyendo especies como el jaguar y el ocelote. 
 
Volqueteros denuncian falta de pagos por trabajos en Tren Maya 

(2023-11-28, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  

Los volqueteros que trabajan en el tramo 7 del Tren Maya, a la altura del kilómetro 20 de la 
carretera Chetumal-Escárcega, han suspendido sus actividades indefinidamente debido a la falta 
de pagos por parte de la empresa Grupo Constructiva Maya Dorado. Los trabajadores reclaman 
el pago de cerca de un millón 800 mil pesos por tres quincenas trabajadas. Aproximadamente 30 
volqueteros están afectados y han afirmado que no reanudarán sus actividades hasta que se les 
pague. 
 
Tren Maya hace primeras pruebas: cómo y en cuánto comprar boletos 

(2023-11-28, Redacción, Mi Bolsillo (Sitio), )  

El Tren Maya, una de las obras más grandes de la administración federal del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, está a punto de inaugurarse en diciembre. El primer tramo, de Campeche 
a Cancún, estará disponible para el público a partir del 1 de diciembre. Los boletos costarán un 
10% menos que los de autobús, con precios que oscilan entre 2.32 pesos por kilómetro para 
turistas nacionales y 4.35 pesos por kilómetro para visitantes internacionales. El recorrido 
completo, que abarca 1,554 kilómetros y 34 estaciones, podría costar entre $3,605 pesos y 
$6,759 pesos. El Tren Maya ha sido criticado por su velocidad, pero las pruebas operativas han 
alcanzado velocidades de hasta 160 km/hr. 
 

AIFA 
 
Trenes al AIFA e Insurgente, antes de elecciones: SICT 

(2023-11-28, Everardo Martínez, El Universal, . 19)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) afirma que el Tren 
Suburbano al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y el Tren Interurbano México-
Toluca estarán operativos antes de las elecciones presidenciales. Sin embargo, estos proyectos 
han enfrentado problemas sociales que han retrasado su construcción. El Tren Suburbano al 
AIFA ha enfrentado problemas de confinamiento y división entre las poblaciones por las que pasa, 
y se construirán puentes peatonales y vehiculares para resolver este problema. Por otro lado, el 
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Tren Interurbano México-Toluca ha tenido dificultades en el tramo de Santa Fe a Observatorio, 
que es el de mayor demanda. A pesar de estos desafíos, se han logrado avances en ambos 
proyectos. 
 
Análisis Superior // Se arrepentirán 

(2023-11-28, David Páramo, Excélsior, . 3)  

El secretario general de ASPA de México, Humberto Gual, está buscando el apoyo del senador 
de Morena Napoleón Gómez Urrutia para una iniciativa que permitiría a los pilotos llegar a sus 
jornadas de trabajo con algo de alcohol en la sangre. Esta iniciativa parece más una estrategia 
para que Gual sea visto como una figura dentro del sindicalismo nacional. En otras noticias, el 
inmueble adquirido por Emilio Lozoya no será devuelto, ya que está bajo la aplicación de la ley 
de extinción de dominio. Además, Banco Mifel se está negando a devolver los depósitos a tres 
empresas y un cliente, a pesar de que la situación legal ha sido revertida. Por último, el 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) está experimentando un crecimiento 
importante en operaciones e ingresos, mientras que el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA) se dirige a convertirse en un aeropuerto de carga. 
 
¿Qué tan barato será volar desde el aeropuerto de Tulum vs otras terminales de QRoo? 

(2023-11-28, Áxel Martínez, Milenio (sitio), )  

El Aeropuerto Internacional de Tulum, también conocido como Felipe Carrillo Puerto, será 
inaugurado el 1 de diciembre de 2023. Esta nueva terminal aérea en Quintana Roo, México, será 
el segundo aeropuerto más grande de la Península de Yucatán, después de Cancún. Con una 
capacidad para atender a 4 millones de pasajeros anuales, el Aeropuerto Internacional de Tulum 
ayudará a aliviar la saturación del aeropuerto de Cancún, el más importante para el turismo en la 
región. Además, contará con una base aérea militar polivalente para fortalecer la seguridad del 
espacio aéreo nacional. El aeropuerto operado por la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) 
busca impulsar el desarrollo turístico, social y comercial, fortaleciendo la conectividad del 
transporte aéreo regional, nacional e internacional. 
 
AIFA, la principal terminal de carga 

(2023-11-28, Juan Luis Ramos, El Sol de México, . 17)  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) se ha convertido en la principal terminal de 
carga del país, mientras que el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) ha 
experimentado un desplome en sus operaciones de carga tras un decreto presidencial que 
prohibió estas operaciones en el aeródromo capitalino. En septiembre, el AICM recibió 59.9% 
menos de carga en comparación con el mismo mes del año pasado, mientras que el AIFA vio un 
aumento significativo en su carga. El presidente López Obrador destacó que el AIFA ya es la 
terminal aérea que recibe la mayor carga en todo el país, con el 33.5% del total de toneladas 
registradas en septiembre. Este cambio se debe a un decreto presidencial que obligó a las 
empresas de carga aérea a trasladar sus operaciones fuera del AICM. El AIFA se ha convertido 
en la tercera terminal de carga más grande del país, después del AICM y el Aeropuerto 
Internacional de Guadalajara. 
 
 
 
 
 

https://www.efinf.com/clipviewer/d1dc39ff6d2dc997beeb6ea977a859b5?file
https://www.efinf.com/clipviewer/2fd5c8e61d5538306a71b9ef7e58ba42?file
https://www.efinf.com/clipviewer/a9795f0f8c31343555819a64ca115f22?file


 

 

AIFA, donde más servicio de carga hay en la nación 

(2023-11-28, Redacción, Diario de México, . 2)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador destacó el crecimiento y consolidación del 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AFA) como centro logístico del país. Señaló que este 
aeropuerto maneja la mayor cantidad de carga aérea a nivel nacional, con un promedio de 50 
vuelos diarios. Además, se está construyendo un centro de mantenimiento de aviones en la Base 
Aérea Militar de Santa Lucía. 
 
Reubican a 46 reos estatales a Ceferesos del país 

(2023-11-28, Luis Carlos Silva, El Independiente, . 17)  

Las autoridades de Hidalgo llevaron a cabo un traslado de 46 reos desde los Centros de Rea- 
daptación Social (CERESO) estatales hacia diferentes Centros Federales de Readaptación 
Social (CEFERESOS) en Nayarit, Coahuila, Oaxaca y Chiapas. Los internos fueron llevados en 
dos autobuses desde Pachuca hasta el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AFA), donde 
abordaron un avión de la Fuerza Aérea Mexicana para su reubicación. El operativo contó con la 
participación de la Policía Estatal, la Policía Penitenciaria, la Guardia Nacional (GN) y otras 
instituciones. El traslado fue parte de los esfuerzos para mejorar las condiciones en el sistema 
penitenciario de Hidalgo. 
 
Avanza instalación de farmacia central; estará lista el próximo 29 de diciembre 

(2023-11-28, Redacción, Periódico El Porvenir MICH (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció la inauguración de la farmacia central el 29 
de diciembre en Huehuetoca, Estado de México, para garantizar el abasto de medicamentos en 
todo el país. La compra de los almacenes, que representó una inversión de dos mil millones de 
pesos, permitirá el surtimiento completo de recetas médicas. López Obrador destacó que la 
ubicación de la farmacia central es estratégica para distribuir los medicamentos en 24 horas a 
unidades médicas y hospitales alejados. Además, el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA) se ha convertido en el complejo con más vuelos de carga en México, superando al 
Aeropuerto de la Ciudad de México y al de Guadalajara. 
 
Viva Aerobus remata vuelos a 99 pesos; estos son los destinos con DESCUENTO por 
aniversario 

(2023-11-28, Redacción, Terra.com.mx (sitio), )  

La empresa Viva Aerobús está celebrando su aniversario con una promoción de vuelos desde 99 
pesos. Los destinos incluyen CDMX (AIFA) - Guadalajara, Huatulco - CDMX (AIFA), y Mérida - 
CDMX (AIFA). Los vuelos son bajo las normas de la tarifa 'Zero', lo que significa que solo se 
permite un artículo personal que quepa debajo del asiento. Los pasajeros deben tener en cuenta 
que los vuelos no se pueden transferir de último momento. 
 
Travel Texas continuará promoción de sus 7 regiones 

(2023-11-28, Redacción, Agencia de Viajes México MX (sitio), )  

Travel Texas, la entidad encargada de promocionar el turismo en Texas, busca atraer al mercado 
mexicano a través de una estrategia de promoción que resalte la diversidad del estado. Erik 
Arellanos, especialista en Marketing para México y Latinoamérica de Travel Texas, destacó la 
belleza natural de Texas, que incluye zonas desérticas, bosques, lagos y costa. Además, 
mencionó tres destinos poco explorados en Texas: la zona fronteriza, la región de Big Bend y la 
costa del Golfo. La estrategia de promoción se centrará en difundir los atractivos de todo el 
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estado, trabajando con socios estratégicos y capacitando a las agencias de viajes. Arellanos 
también mencionó eventos imperdibles en Texas, como las temporadas de deportes, el eclipse 
solar de abril y el Festival Bésame Mucho en Austin. 
 
AIFA, líder en operaciones de carga aérea 

(2023-11-28, Redacción, Columna Digital CDMX (sitio), )  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) ha experimentado un crecimiento del 
8.3% en las operaciones de carga en 2020, convirtiéndose en el aeropuerto con más operaciones 
de carga en México. AICM ha logrado consolidar su posición como un importante hub de carga 
a nivel nacional e internacional, ofreciendo una amplia gama de servicios y conectividad con una 
red de destinos estratégicos para el traslado de bienes. Este aumento en las operaciones de 
carga ha tenido un impacto positivo en la economía mexicana, generando empleo y promoviendo 
el comercio exterior. El crecimiento se atribuye a la demanda de servicios de logística y transporte 
de mercancías, así como a las medidas de seguridad implementadas por AICM. 
 
Lithium Exploitation / AIFA Cargo 

(2023-11-28, Redacción, México Business News MX (sitio), )  

President Andrés Manuel López Obrador has emphasized that the profits from lithium exploitation 
in Mexico must primarily benefit the country, even though foreign companies can participate. He 
stated that private companies can join the Mexican lithium industry by partnering with the state-
owned company, but the government will maintain control over the projects to prevent foreign 
countries from benefiting at the expense of Mexicans. In other news, the Felipe Ángeles 
International Airport (AIFA) has become the airport with the most cargo flights in Mexico, 
surpassing the Mexico City International Airport (AICM) and the Guadalajara airport. The airport 
has experienced significant growth since it became the primary cargo hub in Mexico. Additionally, 
President López Obrador criticized the fact that ministers of the Judiciary cannot be elected by 
popular vote, arguing that the people should have the power to elect them. This comes as part of 
his proposed electoral reform, which aims to replace the National Electoral Institute (INE) and 
implement electronic voting, among other changes. 
 
Conectividad aérea atrae al mercado europeo a BCS 

(2023-11-28, Redacción, Bien Informado (sitio), )  

El mercado turístico europeo está creciendo en Baja California Sur, México, gracias a la mejora 
de la conectividad aérea. Durante 2023, se establecieron nueve nuevas rutas, ocho nacionales y 
una internacional, incluyendo vuelos desde el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 
(AIFA) a La Paz. La ruta Madrid-San José del Cabo experimentó un aumento en el número de 
pasajeros en su segunda temporada, con más de 4 mil turistas. Además, el turismo rural también 
ha sido impulsado con una inversión de más de 7 millones de pesos y apoyo a pequeños 
empresarios y prestadores de servicios. 
 
AIFA: ¿éxito o fracaso? El aeropuerto busca transportar 3 millones de pasajeros en 2023 

(2023-11-28, Redacción, Agencia de Viajes México MX (sitio), )  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) proyecta transportar a 3 millones de pasajeros 
en 2023, un aumento del 20% en comparación con el año anterior. Hasta octubre de 2023, el 
AIFA había registrado un tráfico de 2 millones 132,628 pasajeros. Para alcanzar la meta de 3 
millones, el aeropuerto tendría que transportar a 867,372 personas entre noviembre y diciembre. 
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Agosto fue el mes con el mayor flujo de operaciones, con 266,649 usuarios, seguido de julio con 
256,590 y octubre con 232,132. El tráfico doméstico representa el 93.5% del total, mientras que 
los usuarios internacionales representan el 6.5%. Además, se anunció un nuevo servicio de 
transporte terrestre que conectará el AIFA con el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 
a partir de diciembre. 
 
Baja California Sur atrae mercado europeo con creciente conectividad aérea 

(2023-11-28, Redacción, Tribuna de México BCS (Sitio), )  

La secretaria de Turismo y Economía en Baja California Sur, Maribel Collins Sánchez, ha 
destacado el crecimiento del mercado europeo en la región gracias a la conectividad aérea. 
Durante el último año, se han abierto nueve rutas aéreas, incluyendo una internacional que 
conecta Loreto y Guadalajara. Collins señaló que la ruta El Bajío a Monterrey, Chihuahua, 
Culiacán, Mazatlán y al AIFA ha registrado un aumento en el número de pasajeros. Además, la 
actividad de cruceros también ha mostrado un incremento, lo que indica la llegada de turistas de 
otras nacionalidades. El sector inmobiliario también ha crecido, con un aumento del 49% en el 
número de credenciales expedidas para agentes y asesores inmobiliarios. El empleo ha 
aumentado en un 3.6% y el desempleo se sitúa en el 2.7%. El turismo rural también ha sido 
impulsado, con una inversión de más de 7 millones de pesos en la integración de la zona rural y 
apoyo a pequeños empresarios y prestadores de servicios. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
La Trastienda 

(2023-11-28, Trastienda, Eje Central, . 2)  

La semana pasada, el presidente Andrés Manuel López Obrador realizó una gira internacional 
exitosa, lo que permitió un enfoque en los asuntos políticos internos. Se revisó la gestión 
legislativa de los senadores y diputados federales para determinar su cercanía con el proyecto 
de la 4T. Se identificaron a aquellos con más potencial para buscar la reelección y a quienes no. 
Por otro lado, el affaire provocado por Marcelo Ebrard ha sido contenido, pero persisten 
sentimientos de incomodidad en las filas de Morena. Además, el presidente instruyó al 
subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, a lidiar con las inundaciones recurrentes en la refinería 
de Dos Bocas, que han dificultado las negociaciones con las empresas responsables de la obra. 
 
El alcalde José Yunes 

(2023-11-28, Redacción, Entorno Político VER (sitio), )  

La periodista Claudia Guerrero Martínez, conocida como La Guerrerense, recuerda su 
experiencia con el corresponsal Fidel en el distrito de Perote en 1999. Fidel era un periodista 
comprometido y respetuoso con su trabajo y su medio. Guerrero Martínez critica a Rocío Nahle, 
Secretaria de Energía, por el aumento de la delincuencia durante su mandato y la corrupción en 
la construcción de la refinería de Dos Bocas. 
 
Los lastres de Nahle 

(2023-11-28, Redacción, Entorno Político VER (sitio), )  

La virtual candidata de Morena, Rocío Nahle, se enfrenta a una contienda difícil por la 
gubernatura de Veracruz. Como titular de la Sener, ha recibido críticas por la polémica refinería 
de Dos Bocas, que ha tenido un sobrecosto de 117 mil 635 millones de pesos y aún no ha 
producido combustible. Nahle ha sido acusada de nepotismo por nombrar a su hermano como 
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director general de Pemex Transformación Industrial. Además, ha sido señalada por el manejo 
de la energía eléctrica, con apagones en 2021 y un incremento en el costo de la energía eléctrica. 
A pesar de esto, las encuestas la sitúan como la favorita para la gubernatura. 
 
Raymundo Jiménez/Al pie de la letra 

(2023-11-28, Redacción, Raymundo Jiménez, Quadratín VER (sitio), )  

La virtual candidata de Morena, Rocío Nahle, se enfrenta a una contienda por la gubernatura de 
Veracruz que no será fácil, a pesar de liderar las encuestas. Como titular de la Sener, ha sido 
criticada por la polémica refinería de Dos Bocas, que costó 117 mil 635 millones de pesos y aún 
no ha producido combustible. Además, ha sido cuestionada por el manejo de la Comisión Federal 
de Electricidad y la Comisión Reguladora de Energía. Sin embargo, Nahle ha sido respaldada 
por el presidente López Obrador, quien la ha defendido de las acusaciones en su contra. 
 
Yorio, al rescate 

(2023-11-28, Redacción, Eje Central (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha asignado al subsecretario de Hacienda, Gabriel 
Yorio, la tarea de negociar con las empresas responsables de la construcción de la refinería Dos 
Bocas, tras las inundaciones que han afectado el complejo industrial. Las inundaciones han 
ocurrido justo cuando vencen las pólizas de seguros de los equipos instalados, lo que dificulta la 
negociación de garantías. El presidente ha instruido a Yorio a asegurar que las empresas asuman 
la responsabilidad por los daños y realicen las reparaciones necesarias. 

SICT 
 
Denuncian corrupción en el AICM 

(2023-11-28, Patrícia Carrasco, La Prensa, . 9)  

Las permisionarias del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) denunciaron 
diversas irregularidades, incluyendo actos de corrupción, violencia de género, fraude y prácticas 
monopólicas, supuestamente por parte de las áreas jurídica y operativa de la terminal aérea. Las 
denunciantes, que forman parte de asociaciones de taxistas, aseguran haber sido amenazadas, 
maltratadas, defraudadas y agredidas físicamente por funcionarios del AICM. Solicitan la 
intervención del presidente Andrés Manuel López Obrador y de varias instituciones para resolver 
estas irregularidades y exigen la destitución de dos funcionarios del AICM. Guadalupe Espinoza, 
permisionaria de la empresa Casa Dey, acusa a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones 
y Transportes (SICT) de poner limitaciones a su trabajo. 
 
Mejorar la seguridad vial en el servicio del autotransporte, prioridad de la SICT 

(2023-11-27, Redacción, Portal Automotriz (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) busca disminuir los 
índices de siniestralidad y garantizar la integridad de los usuarios de las vías de comunicación 
del país. Para ello, la SICT trabaja en diferentes frentes, incluyendo la capacitación y 
adiestramiento de los operadores de transporte. En colaboración con la Asociación Nacional de 
Transporte Privado (ANTP), la SICT presentó un simulador virtual de última generación, llamado 
TrackSIM, que permite la capacitación, evaluación y desarrollo de las habilidades del 
autotransporte de carga. Este simulador es fundamental para mejorar la seguridad vial y el 
manejo del autotransporte. El presidente de la ANTP destacó que el fortalecimiento de equipos 
de vanguardia contribuye a la adquisición de conocimientos y técnicas necesarias para la 
operación en el autotransporte. 

https://www.efinf.com/clipviewer/8980ae43f734e1869a7579e628f6e8a2?file
https://www.efinf.com/clipviewer/40fd5c8e21aba307841faf639a73a7d5?file
https://www.efinf.com/clipviewer/337f76f52a4749f2fbc9ba52b540fc29?file
https://www.efinf.com/clipviewer/18c937c4ba7ba1213f6f0b0eba3eecc0?file


 

 

 
Por problema en sus motoresViva Aerobus arrendará aviones con tripulaciones 
extranjeras 

(2023-11-27, Redacción, Pasillo Turístico (sitio), )  

La aerolínea Viva Aerobus, encabezada por Juan Carlos Zuazua, se verá obligada a arrendar 
aviones debido a la revisión preventiva de los motores GTF del fabricante Pratt & Whitney. Entre 
el 15 y el 20% de su flota deberá quedarse en tierra durante un período prolongado. Para mitigar 
el impacto, Viva Aerobus realizará arrendamientos de mediano plazo y arrendamientos 
temporales de corto plazo, trayendo aviones del extranjero operados por tripulantes certificados 
por el lugar de procedencia. La Agencia Federal de Aviación Civil ha confirmado que este tipo de 
arrendamiento está previsto en la legislación nacional. Esta medida se considera temporal, ya 
que Viva Aerobus está trabajando para obtener los permisos y/o convalidaciones necesarios para 
que sus tripulaciones operen las aeronaves contratadas. 
 
EN DICIEMBRE CONCLUIRÁN POR COMPLETO TRABAJOS EN CARRETERAS 
AFECTADAS POR HURACÁN OTIS EN GUERRERO 

(2023-11-27, Metro World News, NotiMX (Sitio), )  

El secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño Lara, anunció 
que la gratuidad en la autopista Cuernavaca-Acapulco continuará y que los trabajos de 
reconstrucción en la infraestructura carretera afectada por el huracán Otis en Guerrero se 
completarán en diciembre. Nuño Lara también mencionó que los vuelos internacionales 
comenzarán en enero de 2024 en el aeropuerto de Acapulco, y que en marzo estará lista la 
terminal aeroportuaria. Además, se está llevando a cabo un programa de pavimentación en las 
vialidades urbanas, que se espera que se complete en enero. En cuanto a las 
telecomunicaciones, la fibra óptica y los sistemas de radiodifusión han sido restablecidos, y los 
servicios móviles se han activado gradualmente. 
 
La SICT sólo excavará la nueva celda del relleno, el resto compete al municipio: Abelina 

(2023-11-28, Redacción, El Sur GRO (sitio), )  

La alcaldesa Abelina López Rodríguez informó a los regidores que la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transporte (SICT) solo realizará la excavación para la nueva 
celda del relleno sanitario, mientras que el Ayuntamiento deberá reasignar recursos para el resto 
de la obra. La alcaldesa también invitó a los regidores a denunciar los cobros indebidos por la 
recolección de basura y anunció que se tomarán acciones legales contra aquellos que dejan 
desechos en la vía pública. Se planea adquirir 50 unidades adicionales para reforzar las labores 
de recolección de basura. La regidora Damaris Ruano Lucena señaló que el municipio deberá 
aportar recursos para la construcción de la nueva celda del relleno sanitario, ya que la SICT solo 
realizará la excavación. 

TREN TRANSÍSTMICO 
 
Producirán los daneses hidrógeno verde en Oaxaca 

(2023-11-27, Redacción, Ultimas Noticias TAMPS (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció que empresarios de Dinamarca 
invertirán 10 mil millones de dólares para producir hidrógeno verde en el corredor del Istmo de 
Tehuantepec. Esta inversión se destinará a la producción de energía renovable, específicamente 
hidrógeno verde, para sustituir los combustibles fósiles. Además, López Obrador confirmó que el 
tren Transístmico, que conectará Coatzacoalcos con Salina Cruz, será inaugurado en diciembre. 
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Sin embargo, la inauguración de la autopista de Oaxaca-Puerto Escondido, que estaba 
programada para el 29 de noviembre, será aplazada. 
 
La mayor inversión externa en la historia del país 

(2023-11-27, Redacción, Desde Abajo GRO (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció que un fondo financiero de 
Dinamarca invertirá 10 mil millones de dólares en un proyecto de desarrollo en México, que 
producirá energía e hidrógeno verde para reemplazar los combustibles fósiles. El proyecto se 
instalará en el país en diciembre y se espera que genere 20 mil empleos. López Obrador también 
anunció la inauguración del tren Transístmico o Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec 
(CIIT) en diciembre. 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 
Juez federal frena extinción de fideicomisos de la Corte 

(2023-11-28, Joshua Hernández, Publimetro, . 1,2)  

Un juez federal ha concedido una suspensión definitiva al juicio de amparo 1754/2023 contra el 
decreto del Poder Legislativo que extingue los fideicomisos del Poder Judicial de la Federación 
(PJF). La suspensión se concede en definitiva y tiene efectos generales, lo que significa que los 
fondos de los fideicomisos se seguirán aplicando para cumplir con sus objetivos y fines 
originalmente determinados en ellos. Esta decisión se produce en medio de una batalla legal 
contra el recorte de fideicomisos propuesto por las bancadas de la Cuarta Transformación (4T) 
en la Cámara de Diputados. El Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024 incluye un 
décimo cuarto artículo transitorio que determina el reintegro de recursos a la Tesorería de la 
Federación (Tesofe) provenientes del Poder Judicial. 
 
Recortes, promesas y mentiras 

(2023-11-27, Redacción, Movimiento Antorchista CDMX (sitio), )  

El Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para 2024 ha sido aprobado con recortes de 
más de 13 mil millones de pesos que afectarán a organismos autónomos como el Poder Judicial 
de la Federación, el Instituto Nacional Electoral (INE) y el Instituto Nacional de Transparencia 
(INAI). El Poder Judicial sufrirá un recorte de 6 mil 465 millones de pesos, mientras que el INE 
verá reducido su gasto de operación en 3 mil 529 millones de pesos. El INAI enfrentará un recorte 
de 71 millones de pesos. Además, se recortaron 4 mil 807 millones de pesos destinados a 
infraestructura en estados y municipios, afectando proyectos de agua potable, electrificación, 
pavimentación y construcción de infraestructura educativa. El gasto en salud aumentará un 5.8% 
en comparación con 2023, pero México Evalúa advierte que profundizará la inequidad, con un 
crecimiento del gasto en salud orientado a personas con seguridad social un 68% mayor que el 
de las no aseguradas. La falta de medicamentos y equipo médico, así como la crisis en el sector 
de la salud, se han intensificado bajo el gobierno actual, y las promesas de atención médica y 
medicamentos gratuitos no se han cumplido. 
 
Síntesis Informativa Nacional lunes, 27 de noviembre de 23 

(2023-11-27, Redacción, Cambio Digital VER (Sitio), )  

El Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para el ejercicio fiscal 2024 ha sido publicado 
en el Diario Oficial de la Federación. Aprobado por la Cámara de Diputados el 9 de noviembre, 
el PEF estima un gasto neto total de 9 billones 66 mil 45.8 millones de pesos, con un déficit 
presupuestario de un billón 693 mil millones. Diputados de oposición han presentado una acción 
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de inconstitucionalidad contra la desaparición de fideicomisos del Poder Judicial de la 
Federación, argumentando que esto debilita la impartición de justicia. La presidenta de la Cámara 
de Diputados, Marcela Guerra, ha afirmado que la reelección consecutiva de los legisladores 
permitirá la profesionalización de la carrera parlamentaria. 
 
Amparan al Poder Judicial contra la extinción de fideicomisos (14:00 h) 

(2023-11-27, Redacción, ADN Sureste OAX (sitio), )  

Un grupo de abogados ha obtenido una suspensión definitiva contra el recorte de 15 mil 435 
millones de pesos al Poder Judicial, que había sido aprobado por los diputados. Esta suspensión 
se aplica a todos los servidores públicos del Poder Judicial federal, incluyendo la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN), el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 
y el Consejo de la Judicatura Federal (CJF). El recorte, que fue publicado en el Presupuesto de 
Egresos de la Federación (PEF) 2024, afecta a varios fideicomisos, incluyendo el Fideicomiso 
para el Desarrollo de Infraestructura que Implementa las Reformas Constitucionales en Materia 
de Justicia Federal, que se queda sin 4 mil 308 millones de pesos. La suspensión definitiva se 
mantendrá hasta que se emita una sentencia constitucional por parte de la SCJN. 
 
MÉXICO: DOF PUBLICA EL PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 2024 

(2023-11-27, Redacción, Agencia Global de Información AGI (sitio), )  

El Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para el ejercicio fiscal de 2024 ha sido 
publicado en el Diario Oficial de la Federación. El PEF estima un gasto neto total de 9 billones 66 
mil 45.8 millones de pesos, con un déficit presupuestario de un billón 693 mil millones. Se 
destinarán 7 mil 189 millones de pesos para el desarrollo de infraestructura estatal, incluyendo 
carreteras y caminos rurales. Además, se asignarán 3 mil 622 millones 833 mil 452 pesos al 
Tribunal Electoral y 32 mil 767 millones 37 mil 27 pesos al Instituto Nacional Electoral para las 
elecciones de 2024. El decreto entrará en vigor el 1 de enero de 2024. 
 
Divide opiniones entre diputados federales el presupuesto 2024 asignado para BCS 

(2023-11-27, Redacción, Tribuna de México BCS (Sitio), )  

La aprobación del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024 por parte de la Cámara 
de Diputados ha generado diferentes posturas entre los legisladores de Baja California Sur. La 
diputada del PAN, Sonia Murillo, criticó el enfoque social del presupuesto, argumentando la falta 
de recursos para infraestructura y seguridad pública. Por otro lado, el diputado de Morena, Alfredo 
Porras Domínguez, destacó que el presupuesto es en beneficio del pueblo y ha sido aprobado 
por la Cámara de Diputados. Los ciudadanos y autoridades de Baja California Sur estarán atentos 
a las próximas acciones y estrategias relacionadas con el ejercicio del presupuesto 2024. 
 
Telecom en México 2023: crecimiento, desafíos y presupuesto 2024 

(2023-11-27, Karime Vázquez, e-Semanal (Sitio), )  

The Competitive Intelligence Unit (The CIU) has presented an overview of the telecommunications 
sector in Mexico for the third quarter of the year, as well as forecasts for the year-end. The report 
highlights the macroeconomic outlook for Mexico, the growth of mobile telephony, and the 
increase in the sector's budget for 2024. The report also covers the growth of digital advertising, 
which has increased from 27.4% of the market in 2017 to 56.1% in 2021. However, experts warn 
that the dominance of companies like Google and Meta in the digital advertising market could 
stifle competition and hinder the development of other actors. The report also predicts that the 
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telecommunications sector will grow by 4-6.6% in 2024, depending on the economic scenario. 
The budget for the sector in 2024 is set at 45,831.3 million pesos, with the majority allocated to 
smartphones, mobile telephony, and internet access. The report also highlights the significant 
increase in the budget for the development of the new digital ecosystem of the Federal 
Telecommunications Institute (IFT). 
 
La 4T despoja de Fondo Minero a San Luis Potosí (Caso de Charcas) 

(2023-11-28, Redacción, Es Noticias CDMX (sitio), )  

El municipio de Charcas en San Luis Potosí, México, enfrenta problemas sociales debido a la 
falta de infraestructura pública, como agua potable, drenaje, electrificación, caminos, carreteras, 
calles pavimentadas, hospitales y escuelas. Aproximadamente el 46.8% de la población carece 
de agua potable y drenaje, y el 63.5% vive en la pobreza. El exalcalde antorchista, Manuel López 
Lara, intentó abordar estos problemas utilizando el desaparecido Ramo 23 del Presupuesto de 
Egresos de la Federación (PEF) y el Fondo Minero. Sin embargo, estos mecanismos fueron 
eliminados por la administración federal actual. Los habitantes de Charcas y otras comunidades 
mineras están pidiendo al presidente Andrés Manuel López Obrador que devuelva el Fondo 
Minero. A pesar de que la empresa minera Grupo México extrae zinc, cobre, plata y otros 
minerales de la región, la falta de apoyo del Fondo Minero ha afectado el progreso de Charcas. 
Los habitantes esperan que el Gobierno Federal devuelva el recurso para mejorar las condiciones 
de vida y el desarrollo del municipio. 

LEY DE OBRAS PÚBLICAS 
 
Destaca SETAB que no se puede invertir en escuelas que no tienen escrituras; 400 ya 
fueron regularizadas 

(2023-11-27, Redacción, Xeva Noticias TAB (sitio), )  

La secretaria de Educación, Egla Cornelio Landero, justificó la falta de recursos para algunas 
escuelas debido a la falta de escrituras, como lo establece la Ley de Obras Públicas. A pesar de 
las críticas del diputado Fabián Granier Calles, Cornelio Landero argumentó que la falta de 
seguridad jurídica ha llevado a la pérdida de dos planteles en Comalcalco y Jalpa de Méndez. 
Añadió que el programa La Escuela es Nuestra no requiere escrituras, pero es necesario ejecutar 
el presupuesto con transparencia para evitar irregularidades. Cornelio Landero informó que se 
han regularizado 400 planteles educativos hasta la fecha. Desde 2020, se han intervenido 4,654 
escuelas, lo que representa el 95% de las 4,829 escuelas públicas de educación básica. 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
¿Quién es Claudia Sheinbaum, la pre candidata de Morena a la Presidencia que presentó 
a su equipo? 

(2023-11-27, Redacción, Raúl Díaz, SDP Noticias (sitio), )  

Claudia Sheinbaum Pardo, exjefa de gobierno de la Ciudad de México y precandidata única de 
Morena para las elecciones presidenciales de 2024, ha presentado su equipo de campaña. Entre 
los miembros de su equipo se encuentran Mario Delgado como coordinador de precampaña, 
Adán Augusto López como coordinador político, Ricardo Monreal como coordinador de enlace 
territorial, Gerardo Fernández Noroña como coordinador de enlace con organizaciones sociales 
y vocero de campaña, y Tatiana Clouthier como coordinadora de Voceros. Sheinbaum, una 
científica con un doctorado en Ingeniería en Energía, ha estado involucrada en la política desde 
sus días como estudiante y científica, y ha sido una activa participante en la vida política desde 
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entonces. Ha formado parte de la fundación del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) 
y ha sido jefa de Gobierno de la CDMX desde 2017. Sheinbaum es considerada una de las 
principales aspirantes a suceder a Andrés Manuel López Obrador en la presidencia en 2024. 

 
ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 

 
PRESENTA ALCALDESA DE MEXICALI PRONÓSTICO DE INGRESOS 2024 ANTE 
COMISIÓN DE HACIENDA 

(2023-11-28, Redacción, Conexion noticias (sitio), )  

La alcaldesa de Mexicali, Norma Alicia Bustamante Martínez, presentó el proyecto de Ley de 
Ingresos para el próximo ejercicio fiscal del municipio ante la Comisión de Hacienda y 
Presupuesto. La proyección de ingresos para 2024 es de más de 5 mil 991 millones de pesos, 
un aumento del 7% en comparación con el presente ejercicio. Se mantendrán descuentos en el 
impuesto predial para contribuyentes cumplidos y se ofrecerán descuentos del 50% a 
pensionados, jubilados, personas con discapacidad y mayores de 60 años. En la sesión, la 
diputada Julia González cuestionó las perspectivas económicas a nivel municipal consideradas 
para la estimación de la proyección. La alcaldesa respondió que el municipio ha mejorado sus 
finanzas y no planea endeudarse, financiando proyectos de infraestructura con recursos propios. 
 
Presentan aumentos ISAI en Ley de ingresos de Mexicali 
(2023-11-28, Vicente Guerra, La Voz de la Frontera BC (sitio), )  

La alcaldesa de Mexicali, Norma Alicia Bustamante Martinez, presentó la iniciativa de Ley de 
Ingresos del ayuntamiento para 2024, que incluye un aumento en el Impuesto Sobre la 
Adquisición de Inmuebles (ISAI) para viviendas que superen los 6 millones 400 mil pesos. 
Bustamante solicitó al congreso estatal 6 mil millones de pesos para fortalecer la obra pública, 
servicios públicos y seguridad pública, entre otros. No habrá incrementos en el impuesto predial 
para el próximo año, y se mantendrán los descuentos del 20% en enero, 15% en febrero y 10% 
en marzo. Se espera un pronóstico de ingresos del 13% para el próximo año. 
 
Aprueba Ayuntamiento de San Juan del Río el Proyecto de Iniciativa de Ley de Ingresos 

(2023-11-27, Redacción, El Informante QRO (sitio), )  

El Ayuntamiento de San Juan del Río, en Querétaro, aprobó el Proyecto de Iniciativa de Ley de 
Ingresos del Municipio para el ejercicio fiscal 2024, con ingresos estimados en más de mil 454 
millones de pesos. El documento fue remitido a la 60 Legislatura del estado para su proceso 
legislativo. El presidente municipal, Roberto Cabrera Valencia, destacó que estos ingresos se 
destinarán a obras y acciones para los ciudadanos. Además, se aprobaron el Código de Conducta 
de los Servidores Públicos y el Código de Ética municipales, actualizados con base en los 
lineamientos de la Secretaría de la Función Pública. También se autorizaron adiciones y 
cancelaciones al Programa Operativo Anual de Obra Pública y la entrega de tres vialidades en 
dación de pago por adeudo de impuesto predial. 
 
Presupuesto 2024 con acento en turismo, cultura y medio ambiente. Salud y seguridad los 
patitos feos. 
(2023-11-27, Redacción, El Sol de Zamora (sitio), )  

El paquete fiscal 2024 para Michoacán incluye aumentos para diversas dependencias, como 
turismo y cultura, educación, poderes Legislativo y Judicial, medio ambiente, obras públicas, 
entre otros. La Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas (Scop) recibirá un aumento del 
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63%, pasando de dos mil 145 millones a tres mil 514 millones de pesos. El Servicio de 
Administración Tributaria del Estado de Michoacán (SAT) tendrá un presupuesto de 731 millones 
de pesos. Este paquete fiscal fue aprobado por el Congreso. 
 
Anuar Azar lleva 30 iniciativas de ley 

(2023-11-27, Redacción, Marcaje Legislativo EDO.MEX (sitio), )  

El diputado federal del PAN, Anuar Azar Figueroa, presentó su Segundo Informe de actividades 
legislativas en Atizapán de Zaragoza, destacando su trabajo en favor de las familias y su 
bienestar. Durante su mandato, ha propuesto 30 iniciativas de ley, incluyendo una reforma 
constitucional para reconocer el Interés Superior de la Familia y el derecho de los niños a vivir en 
familia. También ha presentado propuestas para proteger a los menores en situación de 
orfandad, crear centros de atención infantil, proteger a los ciudadanos de abusos en el manejo 
de las Afores y garantizar el acceso gratuito a museos, entre otros. Además, ha propuesto la 
creación de una Fiscalía Especializada en Delitos Cibernéticos para garantizar el acceso a la 
información sobre la obra pública y el destino de los recursos públicos. Azar también ha trabajado 
para fortalecer las instituciones democráticas como el INAI, el INE y el Poder Judicial, 
proponiendo dotar de autonomía presupuestal al Poder Judicial. 

PRECANDIDATOS 
 
Equipos de precandidatas y encuestas 

(2023-11-28, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  

Las encuestas en la Ciudad de México indican una diferencia de hasta 25 puntos a favor de 
Claudia Sheinbaum, precandidata de Morena, sobre su contrincante Xóchitl Gálvez. Sin embargo, 
los operadores de las encuestas advierten que la situación podría cambiar en las próximas 
semanas, especialmente con la incorporación de nuevos cuadros a los equipos de trabajo de las 
precandidatas. Entre los nuevos integrantes se encuentra Ricardo Monreal Ávila, quien se unió 
al equipo de Claudia Sheinbaum, pero anunció su retorno al Senado. 
 
Sheinbaum lidera con el 48 % encuesta con los precandidatos presidenciales 

(2023-11-28, Redacción, Punto Medio YUC (sitio), )  

La precandidata presidencial Claudia Sheinbaum lidera con el 48% de los apoyos en la encuesta 
del periódico El Universal, seguida por Xóchitl Gálvez con el 24% y Samuel García con el 8%. 
Sheinbaum lidera en todas las franjas de edad y obtiene más apoyos en personas de entre 30 y 
45 años. Gálvez, por otro lado, recibe más opiniones negativas que positivas. Sheinbaum 
presentó su equipo de precampaña, que incluye a Tatiana Clouthier Carrillo como coordinadora 
de voceros, Citlalli Hernández como coordinadora de alianzas para coaliciones y candidaturas 
únicas, y Renata Turrent como coordinadora de enlace con sectores académicos, entre otros. 
Marcelo Ebrard no se unió a la precampaña, pero Jesús Valdéz Peña, un seguidor de Ebrard, 
fue nombrado coordinador de enlace con organizaciones internacionales y mexicanos en el 
exterior. 
 
Xóchitl Gálvez, precandidata presidencial de Fuerza y Corazón por México, defendió a 
Mariana Rodriguez de un tweet ofensivo del ex presidente, Vicente Fox. 
(2023-11-27, Carolina Rocha, Mónica Garza, Canal 1 Azteca 1, )  

Xóchitl Gálvez precandidata presidencial de Fuerza y Corazón por México defendió a Mariana 
Rodriguez de un tweet ofensivo del ex presidente Vicente Fox El político Roberto Gil aseguró que 
Fox le está haciendo daño a Gálvez. 
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ACTORES DE INTERÉS 

 
Otis, entre los tres huracanes más severos: AMIS 

(2023-11-28, Antonio Hernández, El Universal, . 18)  

El huracán Otis, que golpeó Guerrero hace poco más de un mes, ha causado pérdidas 
significativas para el sector asegurador. La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros 
(AMIS) estima que el huracán Otis se ubicará entre los tres huracanes más costosos en la historia 
del sector asegurador mexicano. Hasta el momento, el impacto económico del huracán se estima 
en 20,141 millones de pesos, aunque esta cifra podría aumentar a medida que se realicen más 
valuaciones. La AMIS ya ha recibido 4,607 reclamos por seguros a bienes habitacionales 
asegurados, con una estimación inicial de daños de 6,317 millones de pesos. Además, más de 
9,000 vehículos asegurados han sufrido daños debido al huracán Otis. 
 
EU detiene a secuestradores de petrolero vinculado a Tel Aviv en costas de Yemen 

(2023-11-28, Europa Press, La Jornada, . 26)  

La marina de Estados Unidos ha detenido a los secuestradores somalíes del petrolero Central 
Park, vinculado a Israel, que fue capturado durante unas horas en las costas de Yemen. El 
Pentágono ha aclarado que los secuestradores no son rebeldes hutíes, sino piratas somalíes. 
Posteriormente, dos misiles balísticos lanzados desde territorio yemení bajo control rebelde 
cayeron cerca del buque militar estadounidense Mason, que había frustrado el secuestro del 
petrolero. Por otro lado, el presidente de Irán, Ebrahim Raisi, ha afirmado que Estados Unidos no 
tiene derecho a intervenir ni a tomar decisiones en la franja de Gaza, calificando a Washington 
de "asesino del pueblo gazatí". Siria ha exigido a la ONU y al Consejo de Seguridad que frenen 
los ataques israelíes contra aeropuertos civiles en su territorio. 
 
Dinero 

(2023-11-28, Enrique Galván Ochoa, La Jornada (sitio), )  

La precandidata presidencial Claudia Sheinbaum presentó su equipo de precampaña, que incluye 
a cinco mujeres y cinco hombres. Entre los miembros del equipo se encuentran Adán Augusto 
López Hernández, Jesús Valdés Peña, Mario Delgado, Gerardo Fernández Noroña, Citlalli 
Hernández, Renata Turrent, Regina Orozco, Esthela Damián, Tatiana Clouthier y Alejandro Rojas 
Díaz Durán. En otras noticias, el precio del carbonato de litio para baterías en China ha caído un 
78% en el último año, lo que ha llevado a una reducción en los planes de expansión de vehículos 
eléctricos por parte de fabricantes como General Motors y Honda. Por otro lado, la Asociación de 
Bancos de México celebrará su próxima reunión en Acapulco en abril, durante la campaña 
presidencial, donde se espera la asistencia de Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y Samuel 
García. Por último, la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros informó que las 
aseguradoras han pagado 20,141 millones de pesos en pólizas de daños por el huracán Otis. 
 
Implementa ISSSTE estrategia emergente para lograr abasto de medicamentos en 
Guerrero 

(2023-11-28, Redacción, Diario de México, . 8)  

El Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) está 
implementando una estrategia emergente para garantizar el suministro de medicamentos a las 
clínicas en Guerrero, a pesar de los daños causados por el huracán "Otis". Pedro Zenteno 
Santaella, director general de la dependencia, ha asegurado la entrega de medicamentos y 
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material de curación a las clínicas afectadas. Se han entregado un total de 749 claves y 538,401 
piezas de material. Además, se ha trasladado equipo médico como laringoscopios, estetoscopios, 
estuches de diagnóstico básico, carros camilla, camas clínicas y ropa hospitalaria. El ISSSTE ha 
establecido canales de comunicación directa con las clínicas para monitorear sus necesidades y 
asegurar la entrega de insumos. También se ha coordinado con la Secretaría de Marina (Semar) 
y el Equipo de Rescate y Urgencias Médicas (ERUM) del gobierno de la Ciudad de México para 
el traslado aéreo de pacientes. 
 
Suman 6.3 mmdp de daños por Otis en viviendas: AMIS 

(2023-11-28, Redacción, 24 Horas, . 14)  

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) ha actualizado las cifras de daños 
a bienes habitacionales tras el paso del huracán Otis, con un total de 4.607 inmuebles afectados, 
estimando pérdidas de 6.317 millones de pesos. Sin embargo, la cifra sigue ajustándose ya que 
muchas personas con bienes habitacionales en el puerto de Acapulco no residen en la ciudad o 
viven fuera del país. La AMIS informó que en México, solo el 6,5% de las viviendas tienen un 
seguro voluntario, mientras que el 22% tiene pólizas ligadas a créditos hipotecarios. El huracán 
Otis se encuentra entre los 10 eventos de mayor impacto en la industria aseguradora, y podría 
ser uno de los 3 huracanes más severos en pérdidas aseguradas en la historia de la industria 
aseguradora mexicana. Se estima que las pérdidas por Otis ascienden a alrededor de 7.500 
millones de pesos, con más de 9.000 vehículos asegurados con daños. 
 
Aseguradoras atienden 4 mil 607 casos de inmuebles dañados 

(2023-11-28, Redacción, El Sol de Acapulco (sitio), )  

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) ha reportado que más de 4 mil 607 
reclamos de bienes habitacionales con daños han sido atendidos tras el paso del huracán Otis 
en Guerrero, con una estimación inicial de 6 mil 317 millones de pesos en pérdidas aseguradas. 
La directora general de AMIS, Norma Alicia Rosas Rodríguez, advierte que Otis podría 
convertirse en uno de los tres huracanes más costosos en la historia del sector. Guerrero se 
encuentra por debajo del promedio nacional en términos de bienes inmuebles asegurados, con 
la zona turística mostrando niveles de aseguramiento más altos. AMIS estima que 16 mil 
inmuebles asegurados en Acapulco podrían haber estado expuestos a daños. 
 
Se ha restaurado el 90 por ciento del suministro de agua en Acapulco: CAPASEG 

(2023-11-28, Redacción, Enterado GUE (sitio), )  

Tras el paso del huracán Otis, se ha logrado restablecer el suministro de agua potable en 
Acapulco al 80% de su capacidad instalada, llegando al 90% de la distribución a la población. Se 
han entregado más de 21 millones de litros de agua en pipas a las colonias sin servicio. En cuanto 
a seguridad pública, se han realizado operativos que resultaron en 18 detenciones por delitos 
federales y comunes, la recuperación de 20 vehículos y motocicletas, y el decomiso de armas y 
estupefacientes. Además, se han liberado 9 órdenes de aprehensión y se han cumplimentado 9 
más. En relación con los saqueos en Acapulco después del huracán, se han asegurado 46 
vehículos y recuperado 39 más con reporte de robo. Se han localizado a 4 personas que fueron 
privadas de su libertad en Taxco, pero una persona aún está desaparecida. También se han 
localizado 30 personas desaparecidas y se han restituido 40 cuerpos a sus familias. 
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Estima Aerolíneas Ejecutivas crecimiento de entre 8% y 10% para 2024 

(2023-11-28, Pablo Chávez Meza, A21 (Sitio), )  

El director general de Aerolíneas Ejecutivas, Alejandro Alonso, estima que el regreso a la 
Categoría 1 de la Administración Federal de Aviación de Estados Unidos (FAA) beneficiará a los 
taxis aéreos con un crecimiento del 8% al 10%. La FAA ha recibido toda la documentación de los 
aviones de Aerolíneas Ejecutivas que no estaban registrados en Categoría 2 y ahora están a la 
espera de tres aviones nuevos solicitados para obtener el Certificado de Operador Aéreo (AOC) 
y operar en Estados Unidos. Alonso también mencionó que los aeropuertos de Toluca y el 
Aeropuerto del Norte (ADN) están en manos de las fuerzas armadas, pero seguirán operando 
como antes. El Aeropuerto Internacional de Toluca es el más importante para las aerolíneas 
ejecutivas. 
 
Viajes por placer: destinos inolvidables en México 

(2023-11-28, Redacción, NVI Noticias OAX (Sitio), )  

México ofrece una amplia gama de destinos para viajar por placer. Playa del Carmen, en la 
Riviera Maya, es ideal para los amantes de la playa y el relax. Guanajuato, declarada Patrimonio 
de la Humanidad, es perfecta para los amantes de la historia y la arquitectura colonial. Puerto 
Vallarta combina belleza natural y descanso en sus playas. Puebla ofrece historia y una excelente 
gastronomía. Al planificar un viaje por placer, es importante considerar los traslados desde el 
aeropuerto al destino final. Se recomienda reservar servicios de transporte con anticipación para 
una llegada sin complicaciones. 
 
Restablecer al cien por ciento el suministro de agua potable en Acapulco, compromiso de 
Evelyn Salgado 

(2023-11-28, Redacción, Diario de Zihuatanejo GRO (sitio), )  

Tras el paso del huracán Otis, se ha logrado restaurar el 90% del suministro de agua potable en 
Acapulco, gracias a la recuperación de las seis principales fuentes de abastecimiento. Se ha 
distribuido más de 21 millones de litros de agua en pipas en colonias populares de Acapulco. En 
materia de seguridad, se han realizado operativos que han resultado en la detención de 18 
personas por delitos federales y comunes, la recuperación de vehículos y motocicletas robadas, 
y el decomiso de armas y drogas. La Fiscalía General del Estado ha logrado sentencias 
condenatorias por delitos de secuestro, violencia familiar, homicidio, abuso sexual, robo y 
violación equiparada. Además, se han asegurado vehículos y se han recuperado otros con 
reporte de robo, incluyendo algunos sustraídos de tiendas departamentales después del huracán 
Otis. Se continúan las operaciones para localizar a personas desaparecidas, con la colaboración 
de la Marina. 

CMIC 
 
Llevan a cabo Semana de la Discapacidad en La Laguna 

(2023-11-27, Redacción, Durango Press DGO (Sitio), )  

La Subjefatura de Educación Especial en La Laguna comenzará la Semana de la Discapacidad 
del 27 de noviembre al 4 de diciembre. Las actividades incluirán conferencias, caravanas y ferias 
inclusivas. Durante la semana, se firmará un convenio de colaboración para la creación del Centro 
de Iniciación a la Ciencia, las Artes y la Tecnología (CICAT), en colaboración con la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción y el Instituto de Educativa. El proyecto incluirá 
una campaña de limpieza en el CICAT, que ha sido vandalizado. El propósito de la semana es 
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visibilizar la discapacidad y los diferentes trastornos como parte de la vida diaria. El 3 de 
diciembre, se llevará a cabo una caravana inclusiva desde Lerdo hasta el parque la Esperanza 
de Gómez Palacio, con una feria inclusiva. 
 
Afirma Tey Gutiérrez un avance del 97% de sus metas firmadas ante notario 

(2023-11-28, Redacción, Diario de Colima COL (sitio), )  

La alcaldesa de Villa de Álvarez, Tey Gutiérrez Andrade, rendirá su Segundo Informe de Labores 
el sábado 2 de diciembre. Gutiérrez Andrade destacó el cumplimiento del 97% de las 241 metas 
estratégicas establecidas al inicio de su administración. A pesar de los recortes presupuestales, 
la alcaldesa ha adquirido 13 vehículos nuevos para Servicios Públicos y ha invertido 44 millones 
de pesos en obras para prevenir inundaciones. Además, se han implementado programas para 
mejorar la seguridad y el mantenimiento de espacios públicos. El gobierno municipal también ha 
trabajado en proyectos de accesibilidad para personas con discapacidad, en colaboración con 
organizaciones como la CMIC. 
 
Respaldan constructores proyecto para infraestructura hidráilica y sanitaria 

(2023-11-28, Redacción, Notigape TAMPS (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y la Asociación de 
Constructores de Nuevo Laredo respaldaron al Gobierno Municipal y a la presidenta municipal 
Carmen Lilia Canturosas Villarreal por aprobar un proyecto de inversión de 81 millones de dólares 
para la ampliación y mejoramiento de los Sistemas de alcantarillado y saneamiento de Nuevo 
Laredo. Esta inversión histórica fue aprobada por unanimidad en una junta de Cabildo el pasado 
24 de noviembre. La CMIC destacó el impacto positivo de la inversión en la ciudad y en la relación 
entre México y Estados Unidos. 
 
Respaldan constructores de la ciudad proyecto de inversión histórica para infraestructura 
hidráulica y sanitaria 

(2023-11-28, Redacción, Vox Populi Noticias TAMPS (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y la Asociación de 
Constructores de Nuevo Laredo han respaldado al Gobierno Municipal y a la Presidenta Municipal 
Carmen Lilia Canturosas Villarreal por aprobar un proyecto de inversión de 81 millones de dólares 
para la ampliación y mejoramiento de los sistemas de alcantarillado y saneamiento de la ciudad. 
La CMIC destacó que este proyecto tiene un impacto ambiental y de salud que beneficia a los 
habitantes en ambos lados de la frontera. La inversión histórica de 81 millones de dólares para 
el proyecto de ampliación y mejoramiento de los sistemas de alcantarillado y saneamiento de 
Nuevo Laredo fue aprobada por unanimidad por el Cabildo el 24 de noviembre, con la 
participación del Gobierno del Estado, CONAGUA, CILA y el Banco de Desarrollo de América del 
Norte. 
 
Tiene Gattás constructoras privilegiadas 

(2023-11-28, Redacción, El Diario de Ciudad Victoria TAMPS (Sitio), )  

El alcalde Eduardo Abraham Gattás Báez ha favorecido a una sola constructora, Julio César 
Martínez Ornelas, con contratos por un total de 13 millones 470 mil pesos en el período de 
septiembre a diciembre de 2022. La constructora comparte el mismo domicilio fiscal que la 
empresa Jorcy Constructora, que también ha recibido contratos millonarios del gobierno 
municipal. Estos contratos representan una violación a la Ley de Obras Públicas y Servicios 
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Relacionados con las Mismas, que establece que las obras deben ser licitadas y no entregadas 
de manera directa. Además, la empresa Julio César Martínez Ornelas no está afiliada a la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), lo que plantea dudas sobre su 
capacidad y experiencia para realizar las obras. 

CMIC ESTATALES 
 
INM acuerda con empresarios acciones para atender migración en Chihuahua 

(2023-11-28, Eduardo Dina, El Universal (sitio), )  

El Instituto Nacional de Migración (INM) ha acordado con 18 organismos empresariales de 
Chihuahua, incluyendo la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), tomar 

acciones para abordar la situación migratoria en la región. El titular del INM, Francisco Garduño 
Yáñez, se reunió con los representantes empresariales para discutir soluciones conjuntas, 
incluyendo la apertura de espacios laborales para migrantes. Desde mayo hasta noviembre de 
2021, el INM ha expedido mil 393 documentos migratorios por oferta laboral a favor de migrantes 
extranjeros. La reunión también contó con la presencia de representantes del Consejo 
Coordinador Empresarial, la Confederación Patronal de la República Mexicana, y el Consejo 
Nacional de la Industria Maquiladora y Manufacturera de Exportación. 
 
Cancún: Industrias denuncian 'tortuguismo' en la Semarnat en Manifestaciones de 
Impacto ambiental 
(2023-11-27, Elisa Rodríguez, Por Esto QROO (sitio), )  

El presidente estatal en Quintana Roo de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), Ulises Morales Estrada, ha acusado a la Secretaría de Medio Ambiente 
y Recursos Naturales (Semarnat) de retrasar la revisión y autorización de Manifestaciones de 
Impacto Ambiental (MIA). De las 300 solicitudes presentadas, solo el 15% ha recibido una 
resolución, lo que implica un retraso en el otorgamiento de licencias ambientales de 
aprovechamiento de agua y de cambios de uso de suelo. Este retraso afecta a los sectores 
turístico, inmobiliario, carretero, minero y de extracción en bancos de materiales, y tiene un 
impacto negativo en la generación de empleos e inversiones. La Ley General para la Protección 
y el Equilibrio Ecológico y la Protección Ambiental (LGEEPA) establece un periodo de 60 días 
hábiles para que la autoridad emita una aprobación de obras, pero en promedio los resolutivos 
tardan más de dos años. 
 
Diana Valeria Plata Torreblanca aspira a presidir la CMIC en Tabasco para el periodo 2024-
2025 

(2023-11-27, Redacción, Xeva Noticias TAB (sitio), )  

La arquitecta Diana Valeria Plata Torreblanca ha anunciado su candidatura a la presidencia de 
la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Tabasco para el periodo 
2024-2025. Plata Torreblanca, con 10 años de experiencia en el sector, abarcando áreas como 
obras camineras, hidráulicas, construcción y espacios urbanos, se convertiría en la primera mujer 
en liderar la delegación tabasqueña de la CMIC y la cuarta a nivel nacional en ocupar dicho cargo. 
A pesar de haber formado parte del equipo del exPresidente de la CMIC Tabasco, Sergio Coll 
Montalvo, destituido por presuntas irregularidades financieras, Plata Torreblanca asegura que 
este episodio no afecta su expediente. 
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Nombres, nombres y... nombres | Zozobra en IP para que Economía renueve desgravación 
a carne y sulfato de amonio señal 
(2023-11-27, Alberto Aguilar, Diario del Sur CHIS (Sitio), )  

Este mismo año habrá humo blanco en Concamín. Le platicaba de los dos candidatos que 
compiten para relevar al guanajuatense José Abugaber, quien terminará sus tres años de gestión. 
Se dio de plazo para que los dos contendientes involucrados realicen sus campañas y el 18 de 
diciembre las distintas cámaras emitirán su voto. El favorito es Alejandro Malagón, añejo 
aspirante. El regiomontano proviene de Canainca. El otro es Eduardo Ramírez Leal, ex de la 
CMIC. La asunción para abril del 2024. 

 
Un nuevo Nuevo Laredo 

(2023-11-28, Redacción, El Planeta TAMPS (Sitio), )  

En Nuevo Laredo, la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción y la Asociación de 
Constructores reconocieron y respaldaron al gobierno de Carmen Lilia Cantúrosas Villarreal, tras 
haber sido aprobado un proyecto de inversión sin precedentes, en la ampliación y mejoramiento 
de los sistemas de alcantarillado y saneamiento. Los dirigentes de esas cámaras empresariales 
coincidieron en opinar que tendrá un impacto positivo en la ciudad, la inversión de 81 millones de 
dólares, que se logró gracias a las gestiones de la jefa del Cabildo. "Este proyecto es de gran 
importancia para la ciudad por lo que representa para México y los Estados Unidos, no solo se 
invierte en infraestructura para mejorar servicios básicos, el proyecto tiene un impacto ambiental 
y de salud que beneficia a los habitantes de ambos lados de la frontera", dijo Luis Bernardo 
Atilano Rodríguez, de la CMIC. 
 
CONSULENDI 
(2023-11-27, Redacción, Apocaliptic EDO.MEX (sitio), )  

En la dinámica "Mercado Alternativo" del Centro Cultural Tenancingo, se presentó el libro "La 
payasística y su vínculo con la docencia", escrito por Rosalba Huerta Aguilera, Mayra Morales 
Piscil y Adrián Francisco Pinacho Montalvo. El libro, basado en un enfoque cualitativo, explora la 
relación entre la payasística y la docencia, utilizando estrategias didácticas provenientes del 
ámbito payasístico. Durante la presentación, Francisco Pinacho, conocido como el payaso "Paco 
Pacovish", destacó la importancia de la payasística en la educación. El libro fue presentado en la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, Delegación Estado de México. 
 
RESPALDAN CONSTRUCTORES DE LA CIUDAD PROYECTO DE INVERSIÓN HISTÓRICA 
PARA INFRAESTRUCTURA HIDRÁULICA Y SANITARIA 

(2023-11-28, Redacción, Notiviza Tamaulipas TAMS (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción y la Asociación de Constructores de 
Nuevo Laredo, reconocieron y respaldaron al Gobierno Municipal, al Cabildo y a la presidenta 
municipal Carmen Lilia Canturosas Villarreal, tras haber aprobado un proyecto de inversión sin 
precedentes para la ampliación y mejoramiento de los Sistemas de alcantarillado y saneamiento 
de la ciudad. 
 
En dos años, cae 24 por ciento la industria de la construcción en La Laguna 

(2023-11-27, Fabiola P. Canedo, El Siglo de Torreón (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Donato 
Gutiérrez Gutiérrez, ha informado que el 2022 cerró con una disminución del 20% en la 
producción de empresas constructoras, y se espera una reducción del 4% para el 2023. Esta 
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situación ha llevado al cierre del 25% de las empresas de construcción en la región. Gutiérrez 
Gutiérrez atribuye esta situación a los recortes presupuestales del Gobierno federal, que han 
dejado sin recursos a las entidades para la generación de más obras públicas. Además, la 
situación económica del estado de Coahuila ha impedido la generación de obras en los últimos 
seis años. Gutiérrez Gutiérrez espera que el próximo año se generen proyectos que involucren a 
las Pequeñas y Medianas Empresas (Pymes) y se desarrolle mantenimiento e infraestructura 
básica. 
 
Desairan a Monclova inversiones grandes; Urgen incentivos fiscales 

(2023-11-27, Juan Ramón Garza, Zócalo COAH (sitio), )  

Dos o tres inversiones generadoras de empleo se han perdido en Monclova este año, según 
Alejandro Loya, presidente de Canacintra. Aunque hay proyectos en proceso, los inversionistas 
están tomando su tiempo para tomar decisiones. Loya sugiere ofrecer incentivos fiscales y 
parques industriales para atraer inversiones. La Región Centro de Coahuila perdió una inversión 
de más de 3 mil 600 millones de pesos para un hospital regional en Castaños debido a un litigio 
por el terreno. Eugenio Williamson, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción en la región, informó sobre el litigio y la pérdida de la inversión. 
 
Buscan Federación y Chihuahua atender demanda laboral migrante 

(2023-11-27, Redacción, Diario Chihuahua (Sitio), )  

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) del Estado de Chihuahua y el Instituto Nacional de 
Migración (INM) acordaron colaborar para atender el fenómeno migratorio y facilitar la apertura 
de espacios laborales para migrantes en la entidad. Durante la reunión, el INM informó que ha 
expedido mil 393 documentos migratorios por oferta laboral a migrantes extranjeros en 
Chihuahua desde mayo. El 76% de los beneficiarios son venezolanos. Los representantes 
empresariales presentes incluyeron a la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) y la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex). 
 
Sector de la construcción crecerá 10%, estiman 

(2023-11-27, Sirse Rosas, Universal Querétaro QRO (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Oscar Hale 
Palacios, ha confirmado que el sector de la construcción mantendrá su proyección de crecimiento 
del 10% para este año. Esta expansión se espera que beneficie al 90% de las empresas 
constructoras en Querétaro. El crecimiento ha sido impulsado por la inversión privada y pública, 
y la CMIC trabajará con sus miembros para crear un catálogo de precios base para las licitaciones 
públicas. Sin embargo, se espera que los recursos públicos se vean comprometidos el próximo 
año debido a los cambios de gobiernos municipales y federales. Entre las principales obras 
públicas en las que el sector constructor participará en Querétaro están el proyecto energético 
del gobierno estatal y la consolidación del Acueducto III. 
 
Promueve CMIC compras consolidadas para reducir costos 
(2023-11-27, Redacción, CMIC MX (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) está trabajando en una 
propuesta para realizar compras consolidadas de materiales para la construcción de viviendas, 
con el objetivo de reducir los costos. Juan Manuel Pérez Herrera, Presidente de la CMIC, ha 
mantenido conversaciones con la CMIC a nivel nacional, Cementos Moctezuma y algunas 
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acereras para discutir la propuesta. El gobierno estatal también está apoyando la construcción 
de viviendas mediante la infraestructura y equipamiento necesarios para atraer inversiones. Esto 
es necesario para evitar un riesgo para la industria manufacturera, ya que la falta de viviendas 
podría afectar la productividad. En Villa de Reyes, por ejemplo, hay un déficit de al menos 4,000 
viviendas al año. La propuesta de compras consolidadas de materiales de construcción, como 
acero y cemento, ayudaría a reducir los costos y acelerar la construcción de viviendas. 
 
Prioridad pagar sueldos a empleados de AHMSA 

(2023-11-27, Redacción, Periodico la Voz COAH (sitio), )  

La Iniciativa Privada ha instado a que se priorice el pago de salarios a los trabajadores de Altos 
Hornos de México (AHMSA), ya que sin ellos la empresa no puede funcionar. A pesar de la 
renuncia del empresario Alonso Ancira Elizondo al consejo de la empresa y su apoyo a los 
procesos de reestructuración, se necesita pagar la deuda salarial para asegurar la continuidad 
de la empresa. La tribu Kikapu ha aportado un fideicomiso de 150 millones de dólares, y los 
asiáticos están en proceso de inyectar 350 millones más. Sin embargo, la prioridad debe ser el 
pago de salarios para garantizar la satisfacción de la plantilla laboral. Eugenio Williamson 
Yribarren, Presidente de la CMIC Monclova, ha expresado la importancia de este pago, 
señalando que "sin tener el capital humano solo son una pila de fierros". 
 
Perdió Región Centro inversión millonaria 

(2023-11-27, Juan Ramón Garza, Zócalo COAH (sitio), )  

El Presidente de la CMIC, Eugenio Williamson Yribarren, lamentó la pérdida de una inversión 
de más de 3 mil 600 millones de pesos para la construcción de un hospital regional en Castaños, 
Coahuila. El proyecto fue cancelado debido a un litigio sobre la propiedad del terreno. Williamson 
destacó que el hospital sería mucho más grande que la Clínica 7 del IMSS y contaría con 
tecnología de punta. La cancelación del proyecto ha dejado a la región sin una mejora en los 
servicios médicos, pues la Clínica 7 ya está rebasada. 
 
Comisión en ciernes-El destape de La Torre-Encuentro constructor 

(2023-11-28, Staff, CDJ CHIH (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Chihuahua, liderada por 
Julio Mercado, ha invitado al delegado de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social de la 4T, 
Carlos Yadir Ramos Orduña, a una reunión para discutir las estrategias de la STPS en el sector 
de la construcción. La reunión está programada para el miércoles a las 9 de la mañana. Además, 
el Consejo Coordinador Empresarial de Chihuahua, liderado por Federico Baeza Mares, está 
luchando contra la reforma laboral que reduciría la jornada laboral a 40 horas. Baeza Mares está 
planeando un viaje a la Ciudad de México para presentar su posición en el Senado de la 
República. 
 
Cae 24 % industria de la construcción en La Laguna 

(2023-11-28, Fabiola P. Canedo, El Siglo de Torreón (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Donato 
Gutiérrez Gutiérrez, ha informado que el 25% de las empresas constructoras de la región de 
Coahuila han cerrado debido a la falta de proyectos de infraestructura y recortes presupuestales 
del Gobierno federal. Esta situación ha llevado a una disminución del 20% en la producción de 
las empresas constructoras en 2022 y se espera una disminución adicional del 4% en 2023. 
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Gutiérrez Gutiérrez ha destacado que Coahuila recibe menos recursos de los que aporta para 
infraestructura por parte del Gobierno federal. La mayoría de las empresas constructoras en la 
región de La Laguna son pequeñas y medianas empresas (Pymes), que son las más afectadas 
por esta crisis económica. Se espera que el próximo año se generen proyectos que involucren a 
las Pymes y se desarrolle infraestructura básica. A nivel nacional, el valor de la producción 
generado por las empresas constructoras disminuyó un 2,7% en septiembre de 2023 en 
comparación con agosto pasado. 
 
Anuncia Diana Plata que irá por presidencia de CMIC Tabasco 

(2023-11-28, Redacción, XEVT TAB (Sitio), )  

Diana Valeria Plata Torreblanca, arquitecta con 10 años de experiencia en el sector de la 
construcción, ha anunciado su intención de competir por la presidencia de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC) en Tabasco para el periodo 2024-2025. Si gana, se 
convertirá en la primera mujer en liderar la delegación y la cuarta en todo el país en ocupar este 
cargo. La elección se llevará a cabo en enero o febrero de 2024. Plata Torreblanca ha trabajado 
en proyectos como la construcción de la terminal de la nueva refinería de Dos Bocas, el proyecto 
del Tren Maya y la rehabilitación del malecón de Villahermosa. 
 
La reconstrucción de Acapulco, Guerrero tras el paso de Otis: Ya hay reactivación 
económica de los hoteles de tres estrellas, con una ocupación hotelera en turismo. 
(2023-11-27, Manuel Zamacona, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

La reconstrucción de Acapulco Guerrero tras el paso de Otis: Ya hay reactivación económica de 
los hoteles de tres estrellas con una ocupación hotelera en turismo sumado a trabajadores de la 
CFE y de otras dependencias que trabajan en el puerto Ya se tiene el 80% del servicio eléctrico 
y un avance de 70% en distribución de agua potable Es importante que la gente esté capacitada: 
Carlos Sevilla presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en 
Guerrero CFE: 22:16:24 

.. 

 
RELEVANTES NACIONALES 

 
Denuncia MC guerra sucia 

(2023-11-28, Reforma, Reforma, . 1)  

Samuel García, precandidato presidencial único de MC, y su partido entraron ayer en 
confrontación directa con el empresario Claudio X. González y el ex Presidente Vicente Fox. A 
González, un impulsor del Frente Amplio por México, que une al PAN, PRI y PRD, y que tiene 
como abanderada a Xóchitl Gálvez, el Gobernador lo acusó de dirigir la guerra sucia en contra 
de sus aspiraciones. 
 
Morena privilegia al Verde sobre el PT; le da más candidaturas 

(2023-11-28, Antonio López, El Universal, . 1,4)  

A pesar de que el Partido del Trabajo ha sido su aliado permanente, Morena decidió afianzar al 
Partido Verde, al cederle más espacios en la repartición de candidaturas a la Cámara de 
Diputados. De acuerdo con el convenio de coalición preliminar que entregaron al INE, Morena, 
PT y Verde decidieron ir juntos en 255 de los 300 distritos federales que estarán en juego en 
2024. 
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Altas tasas de interés se quedan hasta marzo 

(2023-11-28, Redacción, Excélsior, . 1,1,4)  

Las altas tasas de interés se mantendrán hasta marzo de 2024, cuando se podría iniciar con 
algún tipo de ajuste fino que no necesariamente significará el comienzo de un ciclo de bajas en 
los indicadores de referencia. 
 
Diputados apuntan al Senado sin soltar salvavidas de la reelección 

(2023-11-28, Fernando Damián, Milenio Diario, . 1,4)  

Diputados de todos los grupos parlamentarios buscan dar el salto al Senado en 2024, aunque 
varios también se registraron para la reelección en el Palacio de San Lázaro como “salvavidas 
electoral”. Destacan los casos de Alejandro Moreno y Carolina Viggiano, presidente y secretaria 
general del PRI, respectivamente, quienes se perfilan para encabezar la lista de aspirantes 
plurinominales de su partido al Senado, pero sin descartarse para repetir como diputados 
federales. 
 
Crece el repudio en EU contra Biden por solapar a Israel. 
(2023-11-28, David Brooks, Armando G. Tejeda, Jim Cason, Bel Trew, La Jornada, . 1,24,25,26)  

Israel y Hamas han acordado extender un alto el fuego por dos días más, en un avance que 
podría producir la liberación de docenas de rehenes adicionales y el ingreso de más ayuda 
salvadora de vida en Gaza, desgarrada por la guerra. Esta decisión ofrece un raro atisbo de 
esperanza sobre un posible final del conflicto que ha causado un derramamiento de sangre “sin 
paralelo ni precedente”, según Naciones Unidas. 
 
Aceleran envíos automotrices y dan "empujón" a exportaciones 

(2023-11-28, Alejandro Moscosa, El Financiero, . 1,4)  

INEGI. Logran ventas externas de mercancías aumento de 5.6% anual en octubre y revierten 
caída de septiembre Las exportaciones mexicanas en octubre se anotaron un crecimiento de 5.6 
por ciento anual, revirtiendo así la caída de 5.1 por ciento de un mes antes. Datos del INEGI 
revelan que este dinamismo estuvo impulsado por las ventas al exterior de la industria automotriz, 
que tuvieron un repunte de 20.9 por ciento, su mejor dato en tres meses. 
 
Participación de mujeres en el mercado laboral, récord en III Trim. 
(2023-11-28, Rolando Herrera, El Economista, . 1,4,5)  

En un año, la participación de las mujeres en el mercado laboral creció 1.6 puntos porcentuales, 
mientras que la de los hombres prácticamente no se movió, que dándose en 76.6. como 
porcentaje de la población masculina en edad de trabajar (mayor a 15 años). De esta manera, en 
el caso de las mujeres este indicador no sólo se ha recupera do de las secuelas de la pandemia, 
cuando tocó su nivel más bajo (40.0%), sino que se ha mantenido al alza. 
 
Grupos criminales reclutan a las niñas 

(2023-11-28, Rivelino Rueda, El Sol de México, . 1,4)  

La cada vez mayor participación de mujeres en organizaciones del crimen organizado en México 
no necesariamente se da por la búsqueda de dinero, sino que esta incursión representa una 
forma de protegerse de la violencia de género y adquirir poder y respeto, de los que carecen en 
la sociedad, afirma Angélica Ospina, investigadora de la organización International Crisis Group. 
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Jueza frena uso de los fideicomisos 

(2023-11-28, Misael Zavala, El Heraldo de México, . 1,8)  

Una jueza federal concedió la suspensión definitiva para frenar la extinción de los Fideicomisos 
del Poder Judicial de la Federación. En un comunicado, la Asociación Nacional de Magistrados 
de Circuito y Jueces de Distrito del Poder Judicial (JUFED) informaron de la suspensión definitiva, 
además afirmaron que los efectos subsistirán hasta que se resuelva el juicio en lo principal. 
 
Factureras, vía libre para proceso electoral 
(2023-11-28, Christian Luna, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12)  

En el año 2014 se reformó el artículo 69-b del Código Fiscal de la Federación con la finalidad de 
mejorar el esquema de control y fiscalización de las deducciones de los contribuyentes haciendo 
públicos los datos de las empresas irregulares o “fantasma”. Las también llamadas factureras 
son responsables de que millones de pesos del erario se desvíen y no se designen a las 
prioridades económicas del país, como los programas sociales e infraestructura. 
 
Candidatos, actividad de alto riesgo 

(2023-11-28, Jonathan Nácar, Eje Central, . 1,11,12,13)  

En plena carrera electoral, la violencia política se intensifica, encendiendo las alarmas a nivel 
nacional. 
 
Avanza terna con funcionarias 

(2023-11-28, Jorge X. López, 24 Horas, . 1,3)  

Pese a la resistencia de la oposición, por considerarlas cercanas a la Cuarta Transformación, la 
Comisión de Justicia del Senado aprobó el dictamen que avala la idoneidad de la terna que envió 
el Ejecutivo federal para el cargo de ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN). 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Día con Día // Fábula de México y Cuautitlán 

(2023-11-28, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

En las últimas décadas, la Ciudad de México ha perdido su ventaja sobre el resto del país en 
términos de desarrollo y calidad de vida. A pesar de tener enormes recursos y ser la sede del 
poder político, la ciudad no ha logrado un desarrollo proporcional a sus recursos. Esto puede 
deberse a la falta de enfoque en lanzar a la ciudad a la modernidad, en lugar de asegurar la 
lealtad política. Aunque la Ciudad de México sigue siendo importante, ya no es la única ni la más 
prometedora para el futuro. 
 
Ricos y Poderosos // Corredor Interoceánico, ¡arranca! 

(2023-11-28, Marco Antonio Mares, El Economista, . 32)  

El gobierno mexicano ha comenzado la construcción de cinco de los diez parques industriales 
previstos en el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec. Este proyecto pretende crear 
una plataforma logística global para la manufactura y el transporte de mercancías entre los 
océanos Pacífico y Atlántico a través del Istmo de Tehuantepec. La empresa multinacional Mota 
Engil México se ha adjudicado tres de los polos de desarrollo, mientras que las empresas 
mexicanas Grupo Constructor Urcedic y Profharmax en asociación con Transportadora Comexsa 
se han llevado los otros dos. Esta iniciativa ha sido promovida por la Secretaría de Economía, 
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liderada por Raquel Buenrostro, quien busca asegurar que las inversiones comiencen a fluir antes 
de que termine el sexenio de la administración lopezobradorista. 
 
Desde el Piso de Remates // Política industrial digital, críticas al neoliberalismo 

(2023-11-28, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) presentará una nueva política industrial digital 
integral, en colaboración con el Instituto Nacional para el Desarrollo Industrial y la Transformación 
(INADI) y el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM. La propuesta busca aprovechar 
las oportunidades de negocio e inversión del nearshoring y el T-MEC, y critica el modelo 
neoliberal, que, según el CCE, ha disminuido la participación de la industria en el desarrollo 
económico desde la década de los 80. Sin embargo, se señala que las ventajas del nearshoring 
en México se deben a la guerra comercial entre Estados Unidos y China, así como a los 
problemas de desabasto durante la pandemia, y no a la política antineoliberal de la 4T. 
 
Duda Razonable // Las encuestas o cómo terminar el prestigio de una industria 

(2023-11-28, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

El autor del texto critica la proliferación de encuestas electorales con resultados contradictorios y 
la falta de transparencia en la metodología utilizada por las empresas encuestadoras. Menciona 
que las encuestas se han convertido en un negocio, con partidos políticos que pagan grandes 
sumas de dinero por ellas. A pesar de la existencia de empresas serias y comprometidas con la 
calidad de sus encuestas, la falta de regulación y transparencia ha dañado la credibilidad de la 
industria. 
 
Historias de NegoCEOS // Morena y aliados perfilan a sus “corcholatas” para el Senado 

(2023-11-28, Mario Maldonado, El Universal, . 7)  

El partido Morena y sus aliados, el PT y el Verde, han registrado un acuerdo de coalición ante el 
INE para las elecciones de 2024. Según el acuerdo, los tres partidos irán en coalición en 24 
estados para el Senado de la República. Morena reservó la primera fórmula en 14 entidades, 
mientras que el Partido Verde y el PT obtendrán cinco posiciones cada uno. Entre los candidatos 
a senadores de Morena, se encuentran Arturo Ávila por Aguascalientes, Diphna Yanssén 
Weichselbaum por Baja California Sur, y Omar García Harfuch por la Ciudad de México. 
 
Activo empresarial // Aprovechar más el potencial para crecer: BBVA; Heath y tasas; Coca-
Cola FEMSA en Acapulco 

(2023-11-28, José Yuste, Excélsior, . 2)  

La economía mexicana se espera que crezca más del 3.5% anual, lo que sería el mejor año de 
expansión durante la era obradorista. Sin embargo, se destaca que el país podría crecer mucho 
más si se aprovechara el potencial de crecimiento. El nearshoring, la relocalización de empresas 
que dejan China para irse a otros países como México, es una oportunidad que no se está 
aprovechando. Carlos Serrano, economista en jefe de BBVA México, estima que México podría 
aumentar su PIB en 1.8 puntos porcentuales adicionales cada año si se aprovechara el 
nearshoring. Además, la inversión en infraestructura, energías renovables, capacitación de mano 
de obra y combate a la inseguridad son factores clave para aprovechar el potencial de 
crecimiento. Se espera que las tasas de interés en México no bajen hasta febrero o marzo de 
2024, dependiendo de la inflación. Coca-Cola FEMSA ha anunciado una inversión de 575 
millones de pesos para rehabilitar su planta de producción y centros de distribución en Acapulco. 
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Estrictamente Personal // ¿De verdad quieren a Ernestina? 

(2023-11-28, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 32)  

Ernestina Godoy, fiscal general de Justicia de la Ciudad de México, ha enfrentado críticas y falta 
de consenso para su ratificación, siendo acusada de violentar la ley y servir a los intereses del 
presidente Andrés Manuel López Obrador y de la exjefa de Gobierno Claudia Sheinbaum. 
Aunque ha habido una campaña oficial en su apoyo, liderada por López Obrador, algunas 
mujeres respetables la critican privadamente por incompetente. Godoy ha sido acusada de violar 
la Constitución en varias ocasiones, incluyendo la persecución del exalcalde Santiago Taboada 
y la exoneración de la ministra Yasmín Esquivel por plagio. 
 
Jaque Mate // Los sabiondos 

(2023-11-28, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

Durante la Feria Internacional del Libro de Guadalajara, tres ministros de la Suprema Corte 
expresaron su convicción de que los jueces no deben ser electos por voto popular, citando un 
caso en Texas donde un juez condenó a muerte a un mexicano inocente para ganar popularidad. 
El presidente López Obrador se burló de estas declaraciones, argumentando que los jueces 
deberían ser electos por voto popular. Además, López Obrador criticó la FIL, afirmando que es 
una "cónclave de derecha" y que no asiste porque tiene una "tendencia conservadora". Sin 
embargo, la presencia de escritores de izquierda en la feria refuta estas afirmaciones. 
 
La Quinta Transformación // A dónde el MRO de Mexicana 

(2023-11-28, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

El sector de mantenimiento de aeronaves en México ha tomado relevancia en los últimos meses, 
a pesar de que el mercado aéreo en México no es tan relevante como el de Estados Unidos. Sin 
embargo, el gobierno de la 4T está dedicando tiempo y esfuerzo al "rescate" de la marca 
Mexicana de Aviación, quebrada por sus ex directivos. La Base de Mantenimiento Mexicana 
MRO, propiedad de un Fideicomiso Privado, podría ayudar a recuperar algo de valor para los 
más de cinco mil ex trabajadores de Mexicana, pero la situación se ha complicado con la 
adjudicación de la base de mantenimiento de Aero Unión a una empresa dirigida por el ex director 
de operaciones de Mexicana. 
 
Corporativo // FGR en alerta 

(2023-11-28, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 21)  

La Fiscalía General de la República (FGR) está investigando al empresario José Juan Reyes 
Domínguez, conocido como el Rey de la Limpieza, por posibles irregularidades en un concurso 
de licitación para servicios de limpieza. Reyes Domínguez ha sido acusado de utilizar un sistema 
de escalonamiento de precios a través de sus empresas satélite, lo cual está prohibido por la ley. 
La FGR está llevando a cabo una investigación para determinar si hubo alguna irregularidad en 
la licitación. 

 

El poder judicial mexiquense también ha sido objeto de sospechas y suspicacias, especialmente 
en el caso de Suave y Fácil S.A. Los jueces encargados del caso, José Ramón Andreu Zermeño 
y María del Pilar Cruz Robayo, fueron detenidos por extorsión agravada, pero luego fueron 
puestos en libertad sin el debido proceso. La suspicacia surge porque las mismas personas que 
emitieron las órdenes de arresto desestimaron los cargos. La fecha para la continuación del 
proceso ha sido pospuesta. 
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En el ámbito político, el equipo presentado por Claudia Sheinbaum para su precampaña ha sido 
bien recibido por Morena, destacando su experiencia y unidad dentro del partido. 
 
Cuenta Corriente // Y en México, ¿por qué no bajan las gasolinas? 

(2023-11-28, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

El precio del combustible ha caído en los últimos 60 días, pero en México el costo de importación 
y distribución de Pemex se ha mantenido estancado. El precio de la gasolina Magna se ha 
mantenido en torno a los 22 pesos por litro, mientras que en Estados Unidos ha sido de alrededor 
de 15.5 pesos. A pesar del alto precio, la demanda de combustible en México ha aumentado, lo 
que indica que los consumidores han "normalizado" el alto costo del combustible. Esto ha llevado 
a discusiones en el sector empresarial sobre el alto costo de los energéticos, especialmente en 
comparación con Estados Unidos. 
 
Nombres, Nombres Y... Nombres // Avante corruptelas en impresión electoral, “coyotes” 
inflan subastas y formales al margen 

(2023-11-28, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 16)  

El próximo proceso electoral en México, que se espera que sea el más grande de la historia con 
98 millones de electores, representa una oportunidad para diversos negocios, incluyendo la 
impresión de papelería electoral. Sin embargo, este proceso también puede llevar a la corrupción 
y a licitaciones amañadas. Empresas como Corporativo Zeg, Litho Formas, Cajas Graf y 
Seriplast, así como intermediarios como los hermanos Raymundo y José Alfredo Hernández 
Casillas y Takashi Silva, han sido mencionados en este contexto. A pesar de los riesgos, el 
gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha invitado a empresas extranjeras a invertir en la 
extracción de litio a través de LitioMX, dirigida por Pablo Taddei. Esta invitación se produce 
después de que la empresa británica Cadence Minerals solicitara un procedimiento de consulta 
contra el gobierno de México por violar el mecanismo de protección de inversiones con Gran 
Bretaña. 
 
Coordenadas // La falta de autocritica de Xóchitl 
(2023-11-28, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

El Frente Amplio por México, integrado por organizaciones de la sociedad civil y respaldado por 
el PRI, PAN y PRD, lanzó su candidatura presidencial el 27 de junio. Sin embargo, la campaña 
de Xóchitl Gálvez, la virtual candidata, no ha tenido el impacto esperado. Las encuestas muestran 
una amplia ventaja para la candidata de Morena, Claudia Sheinbaum. A pesar de las críticas a la 
economía mexicana, las estadísticas oficiales no respaldan esta narrativa. Además, la candidata 
del Frente se presenta como ciudadana, pero es postulada por una coalición de tres partidos. La 
campaña de Xóchitl no ha logrado construir una narrativa que resuene con los votantes 
dubitativos. Las voces críticas argumentan que la campaña actual no va a ninguna parte y se 
necesitan cambios para competir con Morena. 
 
En Privado // La ley sigue siendo la ley, por ahora 

(2023-11-28, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha propuesto elegir por voto directo a 
ministros, magistrados y jueces, pero tres de los once miembros de la Corte Suprema se han 
pronunciado en contra de esta propuesta. Alberto Pérez Dayán, Margarita Ríos-Farjat y Loretta 
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Ortiz han expresado su desacuerdo con el método presidencial de elección de los miembros del 
Poder Judicial. López Obrador ha descalificado a estos tres miembros, así como a la Constitución, 
argumentando que no se puede elegir a jueces, magistrados y ministros por voto directo. Sin 
embargo, según la Constitución actual, esto no es posible. 
 
Análisis Superior // Se arrepentirán 

(2023-11-28, David Páramo, Excélsior, . 3)  

Humberto Gual, secretario general de ASPA de México, está buscando el apoyo del senador 
Napoleón Gómez Urrutia para una iniciativa que permitiría a los pilotos llegar a sus jornadas de 
trabajo con algo de alcohol en la sangre. Esto parece más una estrategia de Gual para ser visto 
como una figura dentro del sindicalismo nacional que una medida beneficiosa para la aviación 
nacional. Por otro lado, la Fiscalía General de la República informó que el inmueble adquirido por 
Emilio Lozoya no será devuelto, ya que está bajo la aplicación de la ley de extinción de dominio. 
Además, Banco Mifel, presidido por Daniel Becker, se está negando a devolver depósitos a tres 
empresas y un cliente, a pesar de haber revertido la situación legal. Por último, el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM) dirigido por Carlos Velázquez Tiscareño está 
experimentando un crecimiento importante en operaciones e ingresos, mientras que el futuro del 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), dirigido por Isidro Pastor, parece ser el de ser 
un aeropuerto de carga. 
 
Bitácora del Director // Polarización: hasta que el futuro nos alcance 

(2023-11-28, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

El actual periodo presidencial en México ha sido marcado por la militarización, la centralización y 
el clientelismo en la vida pública, así como un aumento en la criminalidad y un deterioro en la 
salud pública y la riqueza per cápita. Sin embargo, el efecto más pernicioso ha sido la 
transformación del concepto de política, de un oficio de construcción de consensos a un tótem 
ideológico que ha polarizado a la sociedad. Esta visión de la política, basada en el "nosotros 
contra ellos", ha marginado a las minorías y ha anatemizado a la oposición y a los medios de 
comunicación críticos. Es incierto si esta visión de la política persistirá en el próximo sexenio o si 
se buscará una forma de negociación y pluralismo. 
 
Juegos de Poder // Sobre el deporte de criticar la campaña de Xóchitl 
(2023-11-28, Leo Zuckermann, Excélsior, . 9)  

La candidata presidencial Xóchitl Gálvez está comenzando su campaña en segundo lugar, con 
un 30% de intención de voto, muy por detrás de Claudia Sheinbaum, quien tiene el 60% de la 
intención de voto. Sin embargo, Gálvez aún es desconocida por el 45% de la población, y entre 
aquellos que la conocen, tiene más opiniones negativas que positivas. Para remontar la diferencia 
con Sheinbaum, Gálvez necesita crecer 1.2 puntos porcentuales por semana, lo que requerirá 
una campaña efectiva de spots de radio y televisión. Además, Gálvez también debe enfrentar al 
candidato Samuel García, quien está tratando de quitarle votos y arrebatarle el segundo lugar en 
la contienda. 
 
La Gran Depresión // OPEP, problemas en el paraíso petrolero 

(2023-11-28, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 9)  

La baja en los precios del petróleo durante los últimos 40 días es una buena noticia para los 
bancos centrales que buscan contener la alta inflación, pero también es un logro económico para 
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el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, en un año electoral. Sin embargo, la OPEP+ ha 
postergado la reunión para discutir la conveniencia de reducir la producción y frenar la caída de 
los precios, lo que indica problemas dentro del cártel energético. Arabia Saudita, el gran productor 
de la OPEP, busca asegurarse de que todos los miembros cumplan con los acuerdos antes de 
realizar cualquier recorte adicional. 

 

 


